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Reyes Rocha 

El presidente de los hoteleros 
andaluces y vicepresidente de la 
Federación Andaluza, Manuel 
Cornax, ha recordado que el 
nuevo decreto de la Junta sobre 
los pisos turísticos, que actual-
mente está en período de alega-
ciones, dará más potestades a 
los ayuntamientos para gestio-
nar su territorio, “como es lógi-
co”  y se desbloqueará “el plan 
general urbanístico de Sevilla 
que limitaba las viviendas turís-

ticas a los bajos y primeras plan-
tas de los edificios y que el nue-
vo alcalde seguirá en esa línea 
de administrar el crecimiento de 
viviendas de uso turístico con 
las facultades que le otorgará la 
Junta de Andalucía”.  En este de-
creto autonómico “habrá más 
requisitos con un plazo de adap-
tación para los que ya están ins-
critos, pero una licencia o un 
permiso que se otorga para una 
actividad, no se puede revocar 
salvo por causa disciplinaria”. 

Sobre la limitación de los pisos 
turísticos en el centro y Triana, 
Cornax recuerda que habría que 
tomar medidas “para organizar 
este flujo en alojamientos turísti-
cos no tradicionales. Esta opción 
ha llegado para quedarse y se tra-
ta de que se regulen en el mismo 
sentido que hoteles y apartamen-
tos tradicionales con los mismos 
requisitos, impuestos y obligacio-
nes laborales y a competir en las 

mismas circunstancias y reser-
vando siempre el uso residencial 
de los edificios”.  

Sevilla cuenta con 6.152 vi-
viendas con fines turísticos 
(VFT) según los datos del Institu-

to Nacional de Estadística, co-
rrespondiente a febrero de 2023. 
Según esta información, el nú-
mero de plazas disponibles as-
ciende a 26.997. En el último 
año, las VFT disponibles en la ca-
pital de Andalucía se ha incre-
mentado un 11%. 

Respecto al crecimiento turís-
tico en Sevilla, Manuel Cornax 
afirmó que hay un mayor núme-
ro de plazas de hoteleras en un 
momento en el que este sector de 
la economía está en una época 
expansiva. A ello también ha 

contribuido la lucha contra la es-
tacionalidad creando puntos de 
interés fuera de las temporadas 
altas de abril a mayo y de sep-
tiembre a octubre. “Se está con-
siguiendo a base de traer mu-
chas cosas, no sólo congresos si-
no también conciertos, todo lo 
que pueda atraer a personas y so-
bre todo dar vida a la ciudad. So-
bre todo, buscar un producto de 
calidad. Si estamos planteando 
si se puede o no crecer en canti-
dad, lo que si se puede crecer 
siempre es en calidad”. 

El crecimiento de 
los pisos turísticos, 
uno de los retos del 
mandato de Sanz
l Los hoteleros 

piden que este tipo 

de alojamientos  

cumplan los mismos 

requisitos que ellos M.. G. 

Una turista en la Plaza de España durante el pasado verano.

La lucha contra la 
estacionalidad pasa 
“por crear puntos de 
interés en la ciudad”
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Q. P. SEVILLA 

Los espacios abiertos de los hoteles 

de Sevilla y su provincia se convier-

ten en los protagonistas del ocio y la 

gastronomía para disfrutar de expe-

riencias únicas, no solo en verano, 

sino durante todo el año, con su cam-

paña ‘TerraZeando, ando’, que se pre-

sentó ayer en el hotel Radisson Mag-

dalena Plaza. 

Esta campaña cuenta con treinta y 

siete establecimientos, «que nos ayu-

da a dar visibilidad a estos espacios 

únicos, que aportan valor añadido a 

nuestro destino y a los hoteles de Se-

villa, como un lugar más que no debes 

dejar de conocer en tu visita a Sevilla. 

Terrazas, jardines y patios que se ofre-

cen como espacios culturales donde 

ver un espectáculo flamenco, asistir a 

una actuación musical o tomar un café, 

una copa o una cena», explican en un 

comunicado. 

Los espacios abiertos, patios, jardi-

nes y terrazas de los hoteles de Sevi-

lla y su provincia son lugares que te 

harán vivir experiencias únicas y que 

por nuestro clima se puede aprove-

char todo el año. Así los hoteles quie-

ren reivindicar estos espacios donde 

sevillanos y turistas pueden disfrutar 

de sus vistas a la vez que realizan, por 

ejemplo, una cata de vinos. 

Las catas de vinos son una de las 

actividades que cada verano se lleva-

ba a cabo tradicionalmente en las te-

rrazas de los hoteles y que este año co-

menzarán en verano, pero se extende-

rán hasta el invierno en 

establecimientos de la capital y la pro-

vincia, con nuevos formatos, de la 

mano del enólogo Fran León, con vi-

nos de la provincia de Sevilla, gracias 

a la colaboración de la Asociación de 

Vinos y Licores de la provincia de Se-

villa, Sabores de la Provincia de Sevi-

lla y Royal Bliss. Próximamente se in-

formará de los hoteles y fechas en las 

que se llevarán a cabo estas catas. Un-

Block The City es la súperapp móvil 

que permitirá a los usuarios acceder 

de forma personalizada a todas las ex-

periencias y en la que los usuarios po-

drán consultar todos los espacios par-

ticipantes de ‘TerraZeando, ando’, sus 

actividades, así como la información 

relacionada. 

En la web www.hotelesdesevilla.com 

también tienen toda la información 

de los participantes y se irá informan-

do de las actividades en cada una de 

ellas.

Los establecimientos hoteleros de Sevilla 
ofrecen sus terrazas y patios como 
«experiencias únicas» para turistas y 
sevillanos en una iniciativa donde  
se conjugan la gastronomía y el ocio

‘TerraZeando’ por 
los hoteles de 
Sevilla y provincia

Presentación, ayer, de ‘Terrazeando, ando’  // ABC
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Garamendi  
aún ve cosas 
que “se pueden 
retocar” de la 
reforma laboral

EP 

El presidente de la CEOE, An-
tonio Garamendi, aclaró ayer  
que los acuerdos que la patro-
nal ha firmado con los sindi-
catos en el diálogo social son 
a largo plazo, pero que hay te-
mas dentro del mercado labo-
ral “que se pueden cambiar o 
retocar” o que un Gobierno 
“puede hacer cambiar”. 

“Los acuerdos son a largo 
plazo. Eso no significa que 
haya puntos, como ha dicho 
el señor Feijóo, que se pudie-
ran retocar. Eso es lo que yo 
he dicho. Yo defiendo los 
acuerdos (...), que lógica-
mente son los que marcan y 
tienen que marcar el futuro, 
pero evidentemente, como 
todo en la vida, podrá cam-
biarse o no cambiarse”, ex-
plicó. 

En declaraciones a la 
prensa durante su asistencia 
a la V Cumbre de Internacio-
nalización en la Cámara de 
España y a otro acto organi-
zado por AmChamSpain y 
Europa Press, “habrá cosas 
que habrá que cambiar”, co-

mo el artículo 51 del Estatu-
to de los Trabajadores, refe-
rido al despido colectivo, 
“que el Gobierno ha cambia-
do sin consultar” y que la 
CEOE pedirá modificar. 

Otro tema a abordar, dijo, 
podría ser el de dar entrada 
a las empresas de trabajo 
temporal (ETT) en los fijos-
discontinuos. “Hay muchos 
temas que se pueden hablar 
y que están abiertos (...) He-
mos llegado a un acuerdo, 
que ese acuerdo lógicamen-
te está para cumplirse, pero 
que evidentemente si se 
abren espacios después, ha-
blaremos”, precisó. 

El dirigente empresarial 
recordó que, pese al acuerdo 
de reforma laboral que al-
canzaron los agentes sociales 
con el actual Ejecutivo, tam-
bién los sindicatos están pi-
diendo cosas y planteando 
modificaciones en el ámbito 
laboral. 

Antonio Garamendi recor-
dó que la CEOE no forma par-
te del proceso electoral y que 
hablará con el Gobierno que 
toque sobre las iniciativas 
que quiera sacar adelante.

El líder de la CEOE  
sí se reafirma en que 
pacta a largo plazo 
con los sindicatos
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Redacción SEVILLA 

El presidente de Caixabank, José 
Ignacio Goirigolzarri, y el presi-
dente de la Confederación Españo-
la de Organizaciones Empresaria-
les (CEOE), Antonio Garamendi, 
han firmado un acuerdo de colabo-
ración que permitirá poner a dis-
posición de las empresas afiliadas 
a CEOE y de sus organizaciones 
empresariales una línea de finan-
ciación de 35.000 millones de eu-
ros durante el periodo 2023-2024. 

El objetivo del acuerdo del ban-
co y la patronal es prestar apoyo al 
tejido empresarial español para 
mejorar su productividad y contri-
buir al desarrollo de proyectos de 
innovación, impulsar la interna-
cionalización y promover el em-
prendimiento. 

Durante la firma del acuerdo, 
el presidente de Caixabank, José 
Ignacio Goirigolzarri, destacó 
que “queremos estar muy cerca 
de las empresas y acompañarlas 
en su crecimiento y desarrollo, fi-
nanciando sus proyectos, apo-
yando la innovación y acompa-
ñándolas en la transición hacia 
una economía más sostenible. En 
definitiva, el objetivo es contri-
buir a mejorar la competitividad 
de la economía española”. 

El presidente de Caixabank sub-

rayó que “la iniciativa empresarial 
es absolutamente clave en un con-
texto de gran incertidumbre en la 
sociedad y en la economía marca-
do por tendencias de gran calado 
como la digitalización y la transi-
ción climática, y son los empresa-
rios los que, con sus iniciativas, 
transforman esta realidad”. 

Por su parte, Antonio Gara-
mendi, presidente de CEOE, puso 
en valor este acuerdo para acer-
car la financiación a las grandes 
empresas, a las pymes y a los au-
tónomos e impulsar el desarrollo 
del tejido productivo de nuestro 
país. “La firma de este acuerdo 
entre ambas entidades se celebra 
desde el año 2015 y su éxito nos 
ha hecho reeditarlo una vez más 
porque vemos que es una palanca 
para muchas empresas españolas 
y más en un momento económico 

de incertidumbre como el que vi-
vimos en la actualidad”, destacó 
el presidente de CEOE. 

Además, Antonio Garamendi 
agradeció el trabajo de Caixabank 
y resaltó el esfuerzo de las entida-
des bancarias en los últimos me-
ses por su valor como canalizador 
de inversiones y el sustento que ha 
aportado en momentos tan com-
plicados como la pandemia. 

El acuerdo establece que Caixa-
bank ofrecerá financiación en con-
diciones adaptadas a las necesida-
des específicas de las empresas en 
función de las características de 

cada operación. La gran capilari-
dad territorial de la entidad, que 
cuenta con la mayor red comercial 
del sector bancario español, así co-
mo su modelo de atención con 
centros y gestores especializados 
en el asesoramiento empresarial, 
permitirá gestionar las solicitudes 
de financiación con agilidad y dar 
una respuesta eficaz a las necesi-
dades de las empresas. 

El acuerdo también contempla 
que Caixabank, a través de Caixa-
bank Dualiza, y CEOE colaboren 
conjuntamente en el impulso y 
mejora de la calidad de la Forma-
ción Profesional, estrechando el 
vínculo entre el tejido productivo 
y los centros de FP. El objetivo es 
incrementar el valor social de la 
Formación Profesional como mo-
tor de la empleabilidad, en espe-
cial de los jóvenes, y la competiti-
vidad y transformación del siste-
ma económico y social. 

Este convenio supone la reno-
vación de una colaboración en-
tre ambas entidades que se inició 
en 2015. Desde entonces, Caixa-
bank ha puesto a disposición de 
las empresas afiliadas a CEOE 
más de 120.000 millones de eu-
ros para promover el crecimien-
to empresarial. 

Caixabank se ha consolidado 
como una entidad de referencia 
para el tejido empresarial gracias 
a su modelo de especialización, 
con productos y servicios adapta-
dos a las necesidades concretas 
de este segmento. Caixabank Em-
presas da servicio a través de 220 
centros y oficinas especializadas 
repartidas por todas las comuni-
dades autónomas españolas en 
las que trabajan 2.200 profesio-
nales altamente cualificados con 
sólida reputación en el asesora-
miento empresarial.

Caixabank y CEOE abren una 
línea de financiación de 35.000 
millones para empresas

l El objetivo  

es ayudar a  

las compañías  

a mejorar su 

productividad y su 

internacionalización

M. G. 

José Ignacio Goirigolzarri, presidente de Caixabank, y Antonio Garamendi, presidente de la CEOE, firman el acuerdo.

El banco ofrecerá  
la financiación en 
condiciones específicas 
para cada compañía
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E
N el contexto del Festival de Ca-
nnes tiene lugar anualmente el 
mercado cinematográfico de ma-
yor relevancia del sector: el Mar-

ché du Film, evento en el que se dan en-
cuentro profesionales de la industria de to-
do el mundo. Las productoras audiovisua-
les acuden para completar la financiación 
de sus proyectos, y los agentes que confor-
man el circuito de explotación comercial 
asisten con el objetivo de localizar obras 
que encajen en sus catálogos. 

Previamente, las productoras indepen-
dientes deben determinar las fuentes de fi-
nanciación de sus proyectos. Así el plan de 
financiación se configura, junto con la cali-
dad artística, como el elemento pivotante 
de su actividad. 

Con independencia del formato o presu-
puesto de la obra, coordinar y armonizar 
las fuentes de financiación que sufragarán 
su coste supone una de las tareas más ar-
duas a las que se enfrentan las productoras 
independientes. Aunque no existe una fór-
mula modelo, las ventanas de distribución 
que suelen entrar en juego en la financia-
ción de producciones cinematográficas de 
imagen real –mediante la adquisición de 
derechos de explotación–, suele correspon-
derse con (i) distribución en salas de exhi-
bición cinematográfica; (ii) plataformas de 
vídeo bajo demanda (VOD) y, por último; 
(iii) explotación televisiva, de titularidad 
pública como privada. 

Lo anterior, junto a subvenciones para 
el fomento de la producción audiovisual, 
y el aprovechamiento del incentivo fiscal 
generado por la producción de obras au-
diovisuales –teniendo estas dos últimas 
fuentes la consideración de ayuda públi-
ca– se conforma el plan de financiación 

del grueso de las producciones indepen-
dientes españolas. 

Ante esta complejidad, no es extraño que 
se generen interrogantes con respecto a la 
financiación pública de obras audiovisua-
les. En particular, en cuanto a la participa-
ción de televisiones de titularidad pública. 
Sus aportaciones suscitan dudas e incluso 
se confunden con el término subvención, 
debido a un desconocimiento doble; por 
una parte, de la normativa sectorial, y, por 
otra parte, de los diversos intereses presen-
tes en el tablero de juego. 

¿Qué encuadramiento jurídico tiene 
una subvención? La Ley 38/2003, de 17 de 
noviembre, General de Subvenciones, defi-
ne el concepto subvención como aquella 

disposición dineraria realizada por las enti-
dades que integran la Administración, (i) 
prevista sin contraprestación directa de los 
beneficiarios, (ii) sujeta al cumplimiento de 
un determinado objetivo (iii) que responde 
a un propósito o fin de utilidad pública. 

La producción audiovisual se considera 
una actividad estratégica para nuestra cul-
tura y economía según se refleja en la Ley 
55/2007, de 28 de diciembre, del Cine. En 
esta ley se prevén subvenciones encamina-
das al robustecimiento de la estructura em-
presarial del sector, avaladas por la Unión 
Europea en 2013 a través de la Comunica-
ción de la Comisión sobre la ayuda estatal 
a las obras cinematográficas y otras pro-
ducciones del sector audiovisual. 

Entonces, ¿la financiación a través de 
adquisición de derechos de explotación 
por televisiones públicas puede calificar-
se como subvención? No. La Ley 13/2022, 
de 7 de julio, General de Comunicación Au-
diovisual, define al servicio público de co-
municación audiovisual como un servicio 
esencial de interés económico general, pres-
tado por el Estado, las CCAA y las Entidades 
Locales, cuya estructura se encuentra finan-
ciada con un carácter híbrido soportado por 
los Presupuesto Generales del Estado o au-
tonómicos, así como por tasas y aportacio-
nes privadas previstas normativamente. Se 
prevé además que los prestadores del servi-
cio público televisivo destinen el 6% de sus 
ingresos computables a financiar anticipa-
damente obras audiovisuales europeas. 

Mediante esta previsión, las televisiones 
públicas se incluyen forzosamente en el 
puzzle del plan de financiación de obras au-
diovisuales y, en consecuencia, en su circui-
to de explotación comercial. El trasfondo 
responde, por una parte, al apoyo que debe 
otorgarse a la producción audiovisual por 
su utilidad pública, y, por otra parte, al in-
terés de las televisiones públicas de contar 
con emisiones variadas. 

Queda claro entonces que, a pesar del ca-
rácter de ente público de algunos operado-
res, la adquisición de derechos de explota-
ción no constituye el otorgamiento de una 
subvención. Esto se debe a que en la com-
pra de contenidos media una contrapresta-
ción directa de la productora, que no es otra 
que la entrega de la obra audiovisual para 
ser incorporada al catálogo de emisiones.

A pesar del carácter de ente 
público de algunos operadores, 
la adquisición de derechos  
de explotación no constituye  
el otorgamiento de  
una subvención

TV PÚBLICA, EL CAPITAL SEMILLA DE NUESTRO CINE
LA TRIBUNA

MARÍA  
BELÉN PÉREZ 
PORRAS 
 
BLANCA RUIZ 
JIMÉNEZ

5

Abogadas de 
Montero Aramburu

ROSELL
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M
uchos de los 200.000 empleados que Coca-Cola 

despidió en el verano de 2017 quisieron tomar-
se la justicia por su mano al enterarse de que se 

irían a la calle. Pero hurtar datos a un gigante 

empresarial no es cosa fácil y sólo Shannon You, una quí-

mica de 50 años, consiguió llevarse uno de los secretos me-

jor guardados de la compañía: la composición del interior 

de las latas de Coca-Cola, que impide que la bebida desin-

tegre el metal. Una ‘receta’ desarrollada por siete empre-

sas socias de la multinacional y cuyo valor ascendería a los 

120 millones de dólares, según los fiscales federales.  

No lo tuvo fácil. En aquellos días de agosto el sistema de 

seguridad saltaba sin parar por intentos de robo de infor-

mación confidencial. You intentó traspasar miles de datos 

a su correo electrónico personal e incluso llegó a conectar 

un disco duro externo a su ordenador, pero siempre se to-

paba con la misma ventana: error de transferencia. Y vuel-

ta a empezar, hasta que se le ocurrió hacer fotos al moni-

tor y cargar las imágenes en una cuenta personal de Goo-

gle Drive. Shannon You tenía las fórmulas químicas con las 

que pretendía hacerse rica. Días después, y sin el conoci-

miento de sus superiores, viajó a su China natal para reu-

nirse con varios empresarios que la asesoraban antes de 

abrir su propia fábrica de recubrimientos. Pero aún le que-

daba otro fraude por cometer: a través de un socio y con la 

ayuda de varios familiares solicitó ayudas al Gobierno chi-

no afirmando que ella misma había desarrollado la com-

posición química del interior de las latas para bebidas car-

bonatadas. Su socio, soborno mediante, consiguió varios 

miles de yuanes para impulsar una gran estafa que al final 

no pudo ser.  

Según recoge la agencia ‘Bloomberg’, You era la princi-

pal intermediaria entre Coca-Cola y las siete empresas quí-

micas y su ordenador «el único lugar del mundo donde coe-

xistían todos esos secretos comerciales». Trabajó duro du-

rante cinco años para hacerse con la información más 

detallada que le fue posible: «Sabía más de la composición 

química de los polímeros que nosotros mismos», aseguró 

Tom Mallen, de Sherwin Williams Co. Desde Azko Nobel 

NV, otra de las corporaciones que trataban con You a dia-
rio, añadieron que «siempre insistía en obtener informa-

ción adicional, no sólo sobre los componentes, sino sobre 

las cantidades específicas de cada ingrediente» y que «fue 

más agresiva en su trato que cualquier otra persona con la 

que habíamos trabajado». 

Varias de estas empresas, 

tras la insistencia de You, 

crearon un canal de comuni-

cación específico con ella 

para facilitar su acceso a toda 

la información que solía de-

mandar. No se olieron enton-

ces que le estaban regalando 

parte de su propiedad inte-

lectual más valiosa. Tres años 

después, en 2020, You fue a 

juicio por fraude electróni-

co, conspiración para robar, posesión de secretos comer-

ciales y espionaje económico. Y todo para que un refresco 

aguante más días en la estantería del supermercado. 

Alta seguridad 

Siete empresas 
crearon una 
fórmula, valorada 
en 120 millones  
de dólares, que 
impide que  
la bebida devore  
el metal de la lata 

You fue acusada de fraude electrónico, conspiración, posesión de secretos comerciales y espionaje  // CORTE DE TENNESSEE

Shannon You, la ladrona de la 
otra fórmula secreta de Coca-Cola

∑ Antes de ser despedida, esta química 
se hizo con la ‘receta’ del interior de 
las latas de la bebida más famosa del 
mundo. Varios fraudes después, el 
FBI ha frustrado su plan comercial: 
dirigir en su China natal una 
empresa propia de recubrimientos 

 
BEATRIZ L. ECHAZARRETA  
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M. LAÍNEZ DOS HERMANAS 

El actual secretario provincial del PSOE 
de Sevilla y también alcalde de La Rin-
conada, Javier Fernández, será elegi-
do por el Comité Provincial candida-
to a presidente de la Diputación de Se-
villa en sustitución de Fernando 
Rodríguez Villalobos. Y lo será duran-
te la reunión de los socialistas en Dos 
Hermanas, horas antes de que el pro-

pio presidente del Gobierno de Espa-
ña, Pedro Sánchez, inicie su precam-
paña electoral de cara al 23J en el mu-
nicipio nazareno. Según el orden del 
día al que ha tenido acceso ABC y re-
gistrado el día 12 de junio, primero se 
constituirá el Comité Provincial, tras 
lo cual se elegirá la mesa y se votará la 
propuesta de Fernández como nuevo 
presidente de la Diputación. Será este 

domingo a las 9.30 horas cuando se 
reúna el Comité Provincial en el salón 
de actos del Parque Tecnológico Dehe-
sa Doña María —en la Ciudad del Co-
nocimiento de Entrenúcleos—, dos ho-
ras antes de que el propio presidente 
Pedro Sánchez arranque en la misma 
localidad, pero en distinto escenario 
—en el parque Lago de la Vida también 
en Entrenúcleos— su precampaña.  

Fernández, por tanto, ostentaría un 
triple cargo, puesto que al de secreta-
rio general y alcalde rinconero se uni-
rá a partir de este domingo el de pre-
sidente de la Diputación, donde el 
PSOE logró 15 de los 31 diputados, 
puesto para el que sólo se ha presen-
tado el propio Fernández.

Fernández, presidente de la 
Diputación ante Sánchez

PSOE SEVILLA

Javier Fernández, secretario provincial del PSOE-Sevilla y próximo presidente de la Diputación  // VANESSA GÓMEZ
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El Claustro de Legos del Monasterio de la Cartuja se está rehabilitando como espacio cultural  // VANESSA GÓMEZ

JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

Un nuevo espacio expositivo para la 
ciudad, en uno de los enclaves histó-
ricos y que se encontraba abandona-
do. Esto, que bien podría servir para 
la Fábrica de Artillería, las Reales Ata-
razanas o tantos otros monumentos 
que pedían a gritos una reforma que 
ya está en marcha, es lo que se está lle-
vando a cabo ahora en el Monasterio 
de la Cartuja de Santa María de las Cue-
vas con la rehabilitación del Claustro 
de Legos. 

Se trata del único espacio del com-
plejo que se quedó sin restaurar en 
1993, cuando se reformó por comple-
to por el arquitecto Guillermo Vázquez 
Consuegra y que, ahora, el Instituto 
Andaluz de Patrimonio Histórico 
(IAPH) ha decidido afrontar con un 
presupuesto de alrededor de un mi-
llón de euros, íntegramente financia-
do con fondos FEDER. 

Este gran espacio, situado en el sec-
tor nororiental y rodeado de los carac-

terísticos hornos de la extinta Fábri-
ca de Pickman, servirá para dotar al 
Instituto de nuevos espacios cultura-
les, de exposición y hasta para activi-
dades al aire libre. En el centro del 
claustro se está levantando una sala 
de exposiciones de nueva planta, de 
unos 100 metros cuadrados, donde se 

mostrarán las piezas que restaure el 
Instituto, y también podrá servir como 
auditorio o sala de conferencias. 

De esta forma, las obras contem-
plan, según el proyecto redactado por 
el arquitecto Francisco Reina, la ade-
cuación del patio del monasterio con 
la construcción del citado pabellón ex-
positivo que recupera el límite orien-
tal del antiguo claustro y, además, la 
puesta en valor de su galería y las es-
tructuras de las antiguas celdas adya-
centes. Se incluye también la rehabi-
litación de la sala abovedada ubicada 
en el lado norte del claustro y su ade-

cuación como espacio para la inter-
pretación y difusión del patrimonio 
cultural andaluz. 

Se trata de un espacio original del 
monasterio donde se mostrará la his-
toria del propio edificio –desde la épo-
ca medieval, la fabril y la reforma de 
Vázquez Consuegra– con maquetas, 
audiovisuales e imágenes, que forma-
rá parte de una ruta museográfica por 
todo el espacio del IAPH, complemen-
taria al otro gran centro que engloba 
el viejo convento, como es el Centro 
Andaluz de Arte Contemporáneo. 

En las prospecciones que ha lleva-
do a cabo allí la arqueóloga Esther Nú-
ñez, han aparecido dos termas de la 
época más antigua de la construcción 
del monasterio (en torno al año 1400), 
con todas sus conexiones y tuberías, 
y que servían de alberca de todo el 
complejo. Estas piscinas fueron utili-
zadas posteriormente por los trabaja-
dores de la Fábrica de Pickman para 
el depósito de materiales. 

Tres fases 
Estas obras forman parte de una pri-
mera fase que acabará antes de final 
de año y que se basa en habilitar las 
salas y la zona exterior donde, según 
el arquitecto Francisco Reina, se po-
drán celebrar actividades lúdicas 
como conciertos y otras asociadas a 
las propias exposiciones que se lle-
ven a cabo en las dos salas. De este 
modo, se ordenan los ámbitos exte-
riores de la sede del Instituto, con los 
objetivos de recuperar y poner en va-
lor el Claustro de Legos, en tanto que 
espacio central del sector del monas-
terio donde se ubican las instalacio-
nes del IAPH, y mejorar la experien-
cia de la visita, mediante la interpre-

La Cartuja revive el claustro 
que quedó olvidado en 1992

∑ Se levantará un pabellón en el patio 
de Legos del monasterio para exponer 
las piezas restauradas por el IAPH

La sala abovedada del claustro acogerá un          

El Monasterio era un espacio 
alejado de la ciudad y en torno al 
cual, ahora, se está configurando 
un nuevo eje cultural de gran 
importancia pero poco explotado. 
El Ayuntamiento de Sevilla 
intentó fraguar antes de la 
pandemia un plan de descentrali-
zación turística tanto para la 
zona norte del casco histórico 
como para la Cartuja, pero se 
quedó parado. Ahora, José Luis 
Sanz reactivará esa descentraliza-

ción que, en la Cartuja, se comple-
menta con las obras que se están 
llevando a cabo. Por un lado, 
junto a una gran bolsa de aparca-
mientos y a apenas diez minutos 
del Centro, se ubica el Caixafó-
rum, el Pabellón de la Navegación 
y el CAAC. Allí, ahora, se está 
rehabilitando el Pabellón del 
Siglo XV como almacén de obras 
visitable. Y ahora, en el mismo 
complejo, se está rehabilitando el 
Claustro de Legos.

Un nuevo eje cultural en la zona noble 
de la Isla... y a diez minutos del Centro
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tación de los elementos patrimoniales 
arqueológicos, arquitectónicos e in-
dustriales conservados. 

Según Francisco Reina, el proyec-
to «sigue las pautas de ordenación 
del de Vázquez Consuegra, aunque es 
menos ambicioso y más modesto, 
pero consigue espacios nuevos y de 
actividad». 

Por otro lado, en una segunda fase 
se llevará a cabo el plan museográfi-
co de todo el Instituto, ya que el inte-
rés de la dirección es dar a conocer 
su trabajo a la ciudadanía. Por ello, 

no sólo se pretende dar a conocer el 
trabajo de los talleres o de documen-
tación, sino también dotar al propio 
edificio y su carácter histórico de un 
espacio cultural donde se lleven a 
cabo actividades. 

Y, por último, en una tercera fase 
se pretende dar accesibilidad al mue-
lle de carga del IAPH, para que tenga 
acceso el público desde el Camino de 
los Descubrimientos, y darle uso a la 
cafetería y al patio contiguo a la mis-
ma, que se utilizaría como zona de 
esparcimiento. De esta forma, el com-
plejo quedaría conectado en todas 
sus áreas. 

El consejero de Turismo, Cultura 
y Deporte, Arturo Bernal, visitaba 
ayer las obras, destacando que estos 
trabajos devolverán la vida «al claus-
tro, porque se incorpora a una parte 
ya conocida». 

           proyecto museográfico que mostrará la historia del monumento  // VANESSA GÓMEZ

Se han hallado dos  
termas del siglo XV  
de la época más antigua  
de la construcción  
del monasterio D
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

E
n la Consejería de Inclusión 

Social, Juventud, Familias y 

Igualdad de la Junta de Anda-

lucía todavía están asimilan-

do el chasco que se han llevado con la 

Fábrica Nacional de Moneda y Timbre 

(FNMT). El 9 de febrero de 2022, la con-

sejería que dirige Loles López Gaba-

rro (PP) contrató a la empresa públi-

ca adscrita al Ministerio de Hacienda 

para que le suministrara 38.000 tarje-

tas de aparcamiento para personas 

con movilidad de reducida en Anda-

lucía. Un año después, la parti-

da solicitada se elevó a 75.000. 

El Gobierno andaluz hizo el 

encargo a la FNMT confia-

do en que, al tratarse de una 

entidad estatal, iba a ofre-

cerle más garantías de segu-

ridad que otras empresas 

privadas. Quince meses des-

pués del primer contrato 

que ascendía a 17.932,20 euros, la Jun-

ta de Andalucía sólo ha recibido una 

remesa de 5.000 documentos defec-

tuosos. La partida, que fue enviada el 

21 de junio de 2022, presentaba fallos 

en el tintado y las marcas de agua.  
Ese fue sólo el primero de una cade-

na de errores y avatares que ha hecho 

perder la paciencia de la Administra-

ción andaluza. En la consejería están 

preocupados por que el problema del 

suministro termine atascando la en-

trega de documentos acreditativos. El 

director general de Personas con Dis-

capacidad de la Junta, Pere Calbó, la-

menta que los «reiterados» incumpli-

mientos y retrasos de la Fábrica de la 

Moneda «están afectando a los dere-

chos de los andaluces que tienen reco-

nocida una discapacidad». «No pode-

mos permitir que se pongan en peligro 

estos derechos. Por eso, hemos decidi-

do abrir el abanico de ofertas y son-

dear a otras empresas del mercado» 

para expedir las tarjetas, declara a ABC. 

Tras el envío de la primera partida 

de documentos defectuosos, el orga-

nismo que depende de la ministra Ma-

ría Jesús Montero pretextó una serie 

de contratiempos relacionados con el 

suministro de materiales para justifi-

car que no había hecho efectiva la en-

trega de las primeras 38.000 tarjetas 

en condiciones óptimas. Tras dar por 

buenas sus explicaciones, la conseje-

ría decidió darle un voto de confianza 

y tramitar un nuevo encargo de 75.000 

tarjetas para facilitar que los residen-

tes en Andalucía que tienen reconoci-

do un determinado grado de discapa-

cidad obtuvieran la autorización ofi-

cial para utilizar las plazas 

reservadas en la vía pública.  

Baile de precios 
Lejos de remitir, los proble-

mas se multiplicaron. A las 

dificultades técnicas se su-

maron trabas jurídicas que 

han impedido formalizar 

hasta ahora un nuevo con-

trato, tras rescindirse el primero. El 

detonante fue un cambio en los esta-

tutos por el que la FNMT adquiría la 

condición de «medio propio» de la 

Administración, según relató el res-

ponsable autonómico. Esta modifi-
cación imposibilitaba que asumiera 

el encargo con similares condiciones.  

En el transcurso de este trámite, la 

sociedad estatal le envió dos propues-

tas de subidas de precio, una de ellas 

desorbitada que encarecía el coste de 

cada tarjeta desde los 0,49 céntimos 

de euros propuestos el pasado mes de 

febrero hasta nada menos que 10,90 

euros por unidad, un incremento que 

Calbó tilda de «surrealista» y que, se-

gún le trasladó después la FNTM, obe-

decía a un error que contenía la ofer-

ta económica. Así se lo hizo saber en 

la última propuesta enviada el 6 de ju-

nio pasado. Entre tanto, el reloj seguía 

corriendo a toda mecha y, con él, se 

acrecentaba la desesperación de la Ad-

ministración autonómica, temerosa 

de que la expedición de los retrasos de 

la Fábrica de Moneda causaran un per-
juicio a las personas con discapacidad.  

Subida del precio 
Tras el baile de tarifas, el precio final 

propuesto por la empresa estatal se que-

dó fijado en 0,83 céntimos por tarjeta. 

Como se habían solicitado 75.000 do-

cumentos, el coste que acarrearía a las 

arcas autonómicas sería de 62.617,50 

euros. Menos de lo que recogía la penúl-

tima oferta, pero por encima de los cál-

culos iniciales. Merced a la última ofer-

ta, el organismo iba a cobrarle a la Jun-

ta por las mismas tarjetas un 68,3% más 

de lo que le pidió cuatro meses antes.  

Esta situación «esperpéntica», como 

es calificada desde la consejería, tiene 

sus consecuencias para el ciudadanos, 

advierten. Dificulta «gravemente» la 

La Fábrica de 
Moneda bloquea 
75.000 tarjetas 
de parking para 
discapacitados
∑ La empresa estatal hace perder 15 meses 

a la Junta tras incumplir su contrato y 
sólo ha enviado una partida defectuosa

En Andalucía existen en vigor 
65.355 tarjetas de aparcamiento 
para personas con movilidad 
reducidas, repartidas casi al 50 
por ciento entre hombres y 
mujeres con algún grado de 
discapacidad reconocida. 
Durante el año 2022, la Conseje-
ría de Inclusión Social, Juventud, 
Familias y Igualdad de la Junta 
de Andalucía tramitó 14.933 
solicitudes de este documento 

acreditativo. De ellas, un total de 
2.651, que representan el 17,75% 
del cómputo, fueron denegadas, 
y las otras 12.282 se resolvieron 
con una resolución favorable. 
Acceder a estas tarjetas no es un 
proceso fácil: exige cumplir con 
un baremo determinado regula-
do en una ley. De hecho, sólo el 
11,63 por ciento de las personas 
con discapacidad supera la criba 
para obtener una tarjeta.  

Sólo el 11,6% de personas que tiene una 
discapacidad pasa el baremo de la Junta

«Los incumplimientos 
reiterados de la empresa 
están afectando a los 
derechos de estas personas», 
lamenta el director general 

Hace un año entregó a la 
Consejería de Inclusión 
Social unas 5.000 tarjetas 
con defectos de tintado y 
en la marca de agua 

En cuatro meses pasó de 
pedir 0,49 euros por cada 
documento a 10,90 euros. 
Luego rectificó alegando 
que la oferta era errónea 

PERE CALBÓ
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posibilidad de emitir las tarjetas a las 

personas que tienen ese derecho re-

conocido. En concreto, complica el 

cumplimiento del decreto ley del 20 

de diciembre de 2022 por el que se 

adoptan medidas de carácter extraor-

dinario y urgente en materia de Ren-

ta Mínima de Inserción Social, bono 

social térmico y de simplificación de 

los procesos de expedición del título 

de familia numerosa y de atención a 

personas con discapacidad.  

A la espera de valorar las ofertas 

solicitadas a otras empresas y des-

pués de perder 15 meses esperando 

a la FNMT, la consejería está facili-

tando documentos acreditativos con 

algunos defectos de carácter menor 

que no impiden su utilización.  

Para frenar la picaresca y el uso 

fraudulento de las autorizaciones por 

parte de personas que no tienen dis-

capacidad, la Junta de Andalucía ha 

optado por emitir documentos sin 

fecha de caducidad. Es decir, tienen 

un carácter indefinido en general, 

salvo para aquellas personas que pre-

senten una discapacidad reconoci-

da pero de forma provisional. De este 

modo, trata de poner coto a la circu-

lación descontrolada de tarjetas de 

estacionamiento que «perjudican a 

los legítimos destinatarios de esta 

prestación», subraya Pere Calbó.  

Personal e intransferible 

La tarjeta de aparcamiento de vehí-

culo para personas con movilidad re-

ducida es personal e intransferible y 

debe utilizarse para facilitar los des-

plazamientos de este colectivo, se 

pone de relieve desde la consejería. 

El actual modelo de tarjeta cuen-

ta con una serie de medidas de segu-

ridad que evita su manipulación. Des-

de la Administración se han lanza-

do diversas actuaciones para 

concienciar a la ciudadanía sobre el 

buen uso de este documento tan co-

diciado. Se incorporó un simulador 

en la página web de la consejería para 

que las propias personas pudieran 

comprobar previamente la pertinen-

cia de solicitarla. Además, la Junta 

está desarrollando una campaña de 

sensibilización a través de redes so-

ciales en la que se advierte de los per-

juicios que causa un uso indebido. 

Lejos de representar un privilegio, 

la tarjeta garantiza un derecho, in-

sisten. Cubre la necesidad de las per-

sonas con discapacidad para llegar 

y acceder al lugar con la mayor faci-

lidad o autonomía posibles. Las pla-

zas reservadas son esenciales para 

acudir a los centros sanitarios, pero 

también para ir a la farmacia, a cur-

sar los estudios correspondientes, al 

trabajo o al supermercado.

Un vehículo aparcado en una plaza 

reservada a personas con movilidad 

reducida en la capital sevillana  // 

JUAN FLORES
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M. L. 

ALCALÁ DE GUADAÍRA 

Se calcula que cuando esté en pleno 
rendimiento, el tranvía de Alcalá de 
Guadaíra, que supone la prolongación 
de la línea 1 del metro de Sevilla, regis-
trará una demanda de 8.579 viajeros al 
día en su primer año y que cuando se 
ponga en servicio unas 2.500 personas 
dejarán de usar el coche al día el pri-
mer año. Pero para que esto suceda, la 
Junta de Andalucía sigue dando pasos 
firmes para recuperar un proyecto en-
terrado durante muchos años en los 
que el PSOE gobernó la comunidad y 
tras poner en peligro la pérdida de cien 
millones de euros para su construc-
ción procedentes de fondos europeos. 
Ahora, el nuevo gobierno de Juanma 
Moreno da un paso más tras relanzar 
el proyecto en el mandato anterior. 

Y es que la Delegación Territorial 
de la Consejería de Fomento en Sevi-
lla ha emitido una resolución, con la 
que convoca a los titulares de los te-
rrenos afectados por las obras de elec-
trificación de la totalidad de la línea 
tranviaria de Alcalá de Guadaíra, un 
proyecto cuyos primeros trabajos co-
menzaron hace ya más de 15 años y 
que actualmente afronta nuevos con-
tratos de gran envergadura, como la 
fabricación de seis trenes por más de 
32,5 millones de euros y la previsión 
de que en breve sean licitados los tra-
bajos de electrificación, sistemas fe-
rroviarios y acabados arquitectónicos; 
y de construcción de los talleres y co-
cheras y el ramal técnico. 

En dicha resolución, emitida el pa-
sado 5 de junio y recogida por Europa 
Press, la Delegación Territorial de la 

Consejería de Fomento explica que la 
Dirección General de Infraestructuras 
del Transporte de la Consejería ha or-
denado la iniciación del expediente de 
expropiación forzosa por el procedi-
miento de urgencia para obtener la ple-
na posesión de los bienes y derechos 
afectados por las obras del proyecto de 
construcción relativo a la electrifica-
ción de la totalidad de la línea tranvia-
ria a Alcalá de Guadaíra, entre la Uni-
versidad Pablo de Olavide y Montecar-
melo. Por eso, dicho departamento ha 
resuelto «convocar a los titulares de los 
bienes y derechos afectados (...) para lle-

var a cabo el levantamiento de las ac-
tas previas a la ocupación en las que se 
harán constar los bienes o derechos ex-
propiables, sus titulares y demás da-
tos», figurando entre los titulares afec-
tados el Ayuntamiento de Alcalá de Gua-
daíra, la Universidad Pablo de Olavide, 
la Confederación Hidrográfica del Gua-
dalquivir (CHG) y diferentes empresas, 
todos ellos citados entre los días 27 y 28 
de junio en el Ayuntamiento de Alcalá, 
salvo un caso fijado para el día 28 en el 
Consistorio de Dos Hermanas. 

Recordemos que el proyecto presu-
puestario de la Junta de Andalucía para 
el vigente año 2023 recoge más de 81,7 
millones para el conjunto del proyec-
to del tranvía de Alcalá de Guadaíra, 
contemplando por ejemplo tres millo-
nes para las futuras obras de los talle-
res, ramales y cocheras, más de 8,6 mi-
llones para conectar la plataforma tran-
viaria con la línea 1 del metro.

Se inician las expropiaciones para 
electrificar el tranvía de Alcalá 

∑ Entre los titulares 
afectados están el 
propio Ayuntamiento, 
la UPO o la CHG

Trazado del tranvía de Alcalá de Guadaíra  // ABC

El gobierno de Juanma 
Moreno da un paso más 
tras relanzar el proyecto 
iniciado en el mandato 
anterior
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Una de las parcelas que piden que sea reconvertida en una ampliación del parque de Los Príncipes  // JUAN FLORES

MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Los vecinos de Los Remedios recla-

man de nuevo que el depósito de la 

grúa municipal se traslade desde el 

Parque de Los Príncipes hasta su nue-

va ubicación, según lo contemplado 

en el Plan General de Ordenación Ur-

bana vigente y que data de 2006. Asi-

mismo, piden que esta parcela y otras 

tres en las que se ubican una sede de 

Lipasam, una gasolinera y un aparca-

miento se eliminen y se amplíe el par-

que a toda la gran manzana que exis-

te hasta la avenida de Alfredo Kraus. 

María Guadalupe Gómez y Constan-

tino Suárez explicaron a ABC de Sevi-

lla «que sucesivos gobiernos munici-

pales desde Monteseirín hasta el sa-

liente de Muñoz y pasando por Zoido 

y Espadas, han prometido ejecutar 

algo que está dispuesto en el PGOU». 

Sin embargo, la realidad es que estas 

cuatro parcelas que suman hasta 

30.000 metros cuadrados aproxima-

damente siguen igual y han pasado va-

rios lustros desde que se puso en mar-

cha este Plan General de Ordenación 

Urbana.  

Paseando por el espacio ‘trasero’ 

del Parque de los Príncipes y que co-
rresponde a la parte más cercana a la 

estación de metro de Blas Infante, a la 

mencionada avenida de Alfredo Kraus 

y a la rotonda del cruce entre las vías 

de Flota de Indias y Virgen de la Oli-

va, se observa cómo los coches ocu-

pan zonas que, según lo acordado en 

el PGOU, deben formar parte del es-

pacio verde y ampliar su límite hasta 

prácticamente el Campo de la Feria. 

Asimismo, pidieron la protección de 

las tipuanas que se reparten alrede-

dor del área. 

Los vecinos preguntaron durante 

estos años a las corporaciones muni-

cipales sobre la ejecución de esta me-

dida: se formularon preguntas en el 

pleno municipal del 20 de octubre de 

2022 sobre la incorporación al Parque 

de los Príncipes de la tercera parcela 

considerada verde por la norma rea-

lizada cuando estaba como alcalde Al-

fredo Sánchez Monteseirín con el apo-

yo de Izquierda Unida. 

Traslado 

Luego, María Guadalupe Gómez y 

Constantino Suárez recordaron que 

«en la toma de posesión de Antonio 

Muñoz como alcalde, afirmó con ro-

tundidad a los medios de comunica-

ción que en diciembre de 2022, se tras-

ladaría el depósito de vehículos a la 

parcela contigua a Persán», situada en 

la avenida de Andalucía y en dirección 

por la autovía A-92 hacia Málaga. 

Preguntados por si se están hacien-

do las obras para acondicionar el te-

rreno en la carretera de Málaga, seña-

laron a este periódico que «hemos ido 

para allá para comprobar la situación 

y no se ha hecho absolutamente nada. 

Lo tenemos grabado y publicado en 

nuestras redes sociales». Continuan-
do con la secuencia de consultas a los 

miembros del anterior equipo muni-

cipal, apuntaron que el anterior dele-

gado de Gobernación Juan Carlos Ca-

brera, en el pleno de noviembre de 2019, 

«prometió que se trasladaría a la aso-

ciación de vecinos de Los Remedios». 

También, en una reunión celebra-

da en 2020 en la oficina del distrito, 

«insistió ante el presidente y los miem-

bros de la entidad que se trasladaría 

en 2021». Por otro lado, ambos veci-

nos han resaltado que «todos los gru-

pos municipales conocen de primera 

mano esta situación, así como el esta-

do de la avenida de Alfredo Kraus, la 

cual es intransitable en algunos tra-

mos porque hay vehículos que ocupan 

plazas de aparcamiento y las raíces de 

los árboles han destrozado la acera.

Los vecinos reclaman 
que sea parque la  
parte que ocupan los 
servicios municipales

∑ Solicitan ampliar el 
espacio hasta la 
avenida de Alfredo 
Kraus, como aparece 
en el PGOU de 2006
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S. P. TOMARES  

En el pasado mandato, Carmen Or-

tiz Laynez, era la cuarta teniente de 

alcalde además de ser la delegada 

de Cultura, Fiestas y tradiciones del 

Ayuntamiento de Tomares y en las 

pasadas elecciones municipales ocu-

paba el tercer puesto de la lista en-

cabezada por José María Soriano 

(PP), si bien ahora no podrá ejercer 

estas funciones puesto que la Jun-

ta la acaba de nombrar nueva dele-

gada de Turismo y Cultura. 
Ello obedece a la decisión toma-

da por el consejo de gobierno de la 

Junta de Andalucía, que ha aproba-

do que Carmen Ortiz Laynez rele-

ve a Minerva Salas, concejal electa 

por el PP en la nueva Corporación 

del Ayuntamiento hispalense, que 

será gobernado por el popular José 

Luis Sanz en el mandato municipal 

que comienza este sábado. 

Más cambios 

Además, el hasta ahora director del 

conjunto arqueológico de Itálica, 

Fernando Panea, ha sido designa-

do como nuevo director general de 

Museos y Conjuntos Culturales de 

la Junta de Andalucía. Licenciado 

en Historia del Arte por la Univer-

sidad de Sevilla y máster oficial uni-

versitario en Patrimonio Artístico 

Andaluz y su proyección iberoame-

ricana, en 2005 ingresó por oposi-

ción en el Cuerpo de Ayudante de 

museos y en 2010 en el de Conser-

vadores de museos. 

Ha trabajado en distintas etapas 

en el Museo Arqueológico de Córdo-

ba, el Museo de Almería y el Museo 

de Bellas Artes de Sevilla, comisio-

nando y coordinando exposiciones 

en el Museo de Bellas Artes de Sevi-

lla, el Carmen Thyssen de Málaga y 

el Conjunto Arqueológico de Itálica.

La número tres del 
Ayuntamiento (PP), 
nueva delegada de 
Turismo y Cultura 
de la Junta

TOMARES
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NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

Un avión C295 convertido en una am-
bulancia área ha sido el encargado de 
evacuar al hospital a los cuatro niños 
que pasaron más de 40 días perdidos 
en la selva amazónica después de que 
se estrellara la avioneta en la que via-
jaban junto a su madre.«Desde que 
se registró el accidente, preparamos 
el C295 para poder transportarlos en 
cuanto aparecieran, el viaje duró una 
hora y media y, finalmente, se aplicó 
una configuración básica medicali-
zada», ha explicado a ABC el encar-
gado de este programa de Airbus en 
la Fuerza Aérea Colombiana, Rafael 
Pazos. Este modelo es una de las ae-
ronaves estrella de la compañía y sus 
piezas se ensamblan en Sevilla, al 
igual que ocurre con el A400M, dos 
de los cuatro aviones que el gigante 
aeronáutico monta en España.  

Ahora, su papel ha sido protago-
nista en el traslado de los pequeños 
que desaparecieron en la selva ama-
zónica después de sobrevivir a un ac-
cidente aéreo en el que falleció su ma-
dre. Primero, los niños fueron resca-
tados por un helicóptero de la Fuerza 
Aérea Colombiana, que los trasladó 

hasta la ciudad de San José del Gua-
viera. Allí, embarcaron en el avión 
C295, que configurado como ambu-
lancia los evacuó hasta el Hospital 
Militar de Bogotá.  

La aeronave se encontraba adap-
tada en su modalidad médica más bá-
sica, aunque también estaba prepa-
rada la configuración de Unidad de 
Cuidados Intensivos. Finalmente, no 
fue necesario incluir la UCI porque 
los niños —de 13, nueve, cinco y un 
año— se hallaron con buen estado de 
salud general, aunque algo desnutri-
dos y deshidratados.  

Más de 280 pedidos 
En sus más de 25 años de vida, Air-
bus ha recibido 281 pedidos de este 
avión, de los que 207 están actual-
mente operando. Es uno de los más 
versátiles de cuantos vende. Cons-
trucción Aeronáuticas (CASA), el fa-
bricante de aviones español que se 
integró tiempo atrás en el gigante ae-
ronáutico Airbus, fue quien fabricó 
el primer ejemplar en 1997 y desde 
entonces se le ha incluido una confi-
guración básica para medicarlo.  

En el caso de Colombia, este mo-
delo se incorporó a su Fuerza Aérea 
en 2008 con cuatro aeronaves y, unos 
años más tarde, se adquirieron otras 
dos más. Su papel en este país es des-
tacado, pues son habituales las mi-
siones en la selva amazónica para 
transportar insumos a comunidades 
locales que están aisladas geográfi-
camente. «Se suele configurar en 

modo ambulancia y en modo carga 
para poder transportar equipos mé-
dicos y también alimentos en las vi-
sitas periódicas que se realizan a al-
gunas tribus indígenas», explica el 
enlace de Airbus con la Fuerza Aérea 
Colombiana.  

Justo en el momento en el que un 
C295 estaba configurado como am-
bulancia para asistir a estos niños, 
había otro en modo carga. El volcán 
Nevado del Ruiz ha aumentado su ac-
tividad sísmica y, ante la sospecha de 
que pueda entrar en erupción, se ha 
puesto a punto el avión para que pu-
diera trasladar insumos y material 
de primeros auxilios en caso de que 
se le requiera. 

Otras de sus hazañas 
La aeronave incluye desde su prime-
ra versión unas capacidades básicas 
de evacuación con hasta 24 camillas. 
Además, los países pueden encargar 
unidades de cuidados intensivos o 
zonas de aislamiento como extras. 
Las circunstancias en las que los C295 
se medicalizan son muy variadas y 
no hay que ir tan lejos para encontrar 
misiones en las que su papel ha sido 
clave. 

El año pasado, se activó a uno de 
ellos cuando una persona de unos 100 
kilos sufrió una complicación duran-
te una operación de corazón en Tene-
rife. En apenas dos horas, el Ejército 
del Aire movilizó desde su base en To-
rrejón (Madrid) una aeronave para 
que le evacuara a un hospital espe-
cializado con el fin de realizarle una 
intervención quirúrgica más comple-
ja. También fue clave para el trasla-
do de un bebé de un año que se en-
contraba extremadamente grave y 
que, conectado a la respiración arti-
ficial, fue evacuado desde Palma de 
Mallorca a Madrid.  

De los más de 281 pedidos que Air-
bus ha recibido de este avión, hace 
un par de años llegó su mayor encar-
go. Vino de la mano de India, que ha 
comprado más de 50 unidades de esta 
familia con el requisito de que parte 
de la producción tenga lugar en su 
país. Más allá del pedido indio, Ser-
bia, Angola, Brunéi y España han sido 
algunos de los últimos países en ad-
quirir ejemplares. Además, se espe-
ra que el Gobierno español se haga 
con otras unidades para surtir al Ejér-
cito del Aire de nuevos aviones arma-
dos para patrullar los mares, así como 
para que la Guardia Civil refuerce su 
vigilancia fronteriza.  

Desde su primer vuelo en 1997, el 
avión se ha ido equipando según las 
necesidades requeridas por las fuer-
zas armadas. La última función que 
ha sumado la aeronave es la de reali-
zar investigaciones de índole me-
dioambiental o militar.  

Usos científicos 
El C295 ‘científico’ se entregará en bre-
ve al Instituto Nacional de Técnica Ae-
roespacial (INTA) y esta nueva capa-
cidad se incorporará a su porfolio de 
prestaciones. Es decir, será una inno-
vación que estará disponible si algún 
otro cliente lo requiere.

Un avión sevillano trasladó a 
los niños perdidos en la selva 

∑  El C295 se transformó 
en ‘ambulancia aérea’ 
para evacuarlos a un 
hospital de Bogotá

Uno de los pequeños que estuvo desaparecido en Colombia durante más de 40 días  // FUERZA AÉREA COLOMBIANA

El avión militar C-295 cuenta 
también con otras variantes 
como la de bombardero de 
agua para apagar incendios 
forestales o la de ‘alerta 
temprana aérea’, que incluye 
un radar para proporcionar 
una cobertura de 360 grados 
del espacio aéreo.  
Otras posibilidades de la 
aeronave son las de transpor-
tar a clientes VIP a áreas 
remotas en las que no pueden 
aterrizar los aviones tradi-
cionales o la de ‘avión 
cisterna’, que le permite 
suministrar hasta 6.000 kilos 
de combustible. 

De apagar 
incendios forestales 
a ‘avión cisterna’

Este modelo de avión 
realiza misiones habituales 
en la selva amazónica para 
trasladar insumos y 
realizar revisiones médicas 

Lleva más de 25 años en el 
mercado y cada vez incluye 
más capacidades, la última 
es la de realizar 
investigaciones científicasD
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M. MOGUER 

SEVILLA 

Desde las diez de la mañana y hasta las 

diez de la noche. La comisión parlamen-

taria sobre la ley de regulación de los 

regadíos en el entorno de Doñana reto-

mó ayer la tramitación parlamentaria 

de la norma con una sesión de 12 horas 

en la que no se movió ni un ápice la pos-

tura de ninguno de los grupos parla-

mentarios. PP y Vox, a favor de la nor-

ma; la izquierda, en contra.  

Tras escuchar a 22 comparecientes 
—estaban convocados 24 pero la minis-

tra de Transición Ecológica, Teresa Ri-

bera y la Confederación Hidrográfica 

del Guadalquivir dieron ‘plantón’ al Par-

lamento andaluz—, sí hubo un punto en 

común entre casi todos los compare-

cientes: pedir un acuerdo global que dé 

solución al problema de los regadíos y 

la falta de agua en el parque de Doñana 

y su entorno.  

El problema es que unos ven que le 

punto de encuentro está en retirar la ley 

y otros, en aprobarla ya. En el primer 

grupo está Miguel Delibes, presidente 

de la Comisión de Participación de Do-

ñana y cuya intervención no estaba con-

templada al principio pero que pudo 

acudir tras la rectificación del PP.  Así 

lo indicó ayer el biólogo en el último tur-

no de palabra ante la comisión, en la que 

pidió al Gobierno andaluz que retire la 

norma pero que lo entienda «como una 

victoria». A la oposición también le lan-

zó un mensaje y les exhortó a que, si eso 

pasa, no aprovechen la situación para 

atacar al Ejecutivo andaluz.  

El científico, además, afeó a la izquier-

da que no haya propuesto ninguna al-

ternativa a la ley que quiere regularizar 

hasta 600 explotaciones agrícolas en el 

entorno del parque natural. Y pidió pa-

rar. A todos. Porque, indicó,  «las cosas 

han ido demasiado lejos» y se ha gene-

rado «la mayor crisis social, institucio-

nal y política» para Doñana con el cru-
ce de acusaciones por la ley de regula-

rización de regadíos.  

«Paremos la absurda guerra del agua 

de Doñana», pidió Delibes. «Evitemos 

que la bola de nieve [de la polémica so-

bre el parque natural] siga creciendo. 

No es solo la conservación de Doñana 

lo que está en juego. La paz social, la 

confianza de la ciudadanía en los polí-

ticos, el futuro de los agricultores, tam-

bién», añadió. Con esa paz, Delibes pro-

puso retomar el plan ‘Doñana 2030’ que 

aúne al Gobierno central y la Junta para 

estudiar el futuro del espacio natural y 

su entorno.  

En la comisión de ayer se dieron los 

buenos días, las buenas tardes y las bue-

nas noches. Así de larga fue la jornada. 

Y la polémica empezó desde bien tem-

prano. Antes incluso de que acabara de 

intervenir el primer interviniente, el 

presidente de las cooperativas agrarias, 

Jaime Martínez Conradi, el portavoz del 

PSOE, Mario Jiménez, y la presidenta 

de la comisión, la popular Ana Choca-

no, elevaron el tono al recliminarle la 

útlima al socialista que se extendía mu-

cho en sus preguntas al ponente.  

«No se lo voy a aceptar», le respon-

dió Jiménez a Chocano. «Estoy hacien-

do una pregunta muy concreta, no es-

taría usted atenta», afeó el socialista a 

la presidenta de la comisión. Eso solo  

echó leña al fuego. El debate sobre Do-

ñana, en medio del foco nacional e in-

ternacional, como subrayó Delibes, se 

ha convertido en un campo de batalla 

entre el Gobierno andaluz y la oposi-

ción. La constante tensión entre Jimé-

nez y Chocano daban cuenta de ello.  

«Va a ser un día muy difícil, señora 

presidenta», indicó Jiménez. «Hay ve-

ces que no se sabe dirigir una comisión», 

añadió. El comentario no sentó bien a 

la Presidencia, que respondió airada: 

«Usted mismo se delata, su actitud y su 

intención al venir aquí». 
El choque propició la intervención 

del resto de los grupos. La más vehe-

mente fue la líder de Por Andalucía, 

Inma Nieto, quien acertó en su predic-

ción: «El día va a ser muy largo, seño-

rías». Y lo fue. «Vamos a portarnos como 

personas mayores», pidió a sus compa-

ñeros en el Parlamento.  

Alcaldes de Huelva 

Entre las voces que se escucharon ayer 

en el Parlamento andaluz se escuchó la 

de los alcaldes de la zona de la Corona 

Norte del Condado de Huelva: Rociana, 

Almonte, Bonares, Lucena del Puerto y 

Moguer . Los intereses entre ellos son 

dispares, pese a que todos vienen de la 

misma área. Sin embargo, sí hubo en-

tre los primeros ediles onubenses una 

petición general de «consenso».  

Las asociaciones de agricultores del 

∑ La ministra Ribera y la Confederación 
Hidrográfica del Guadalquivir ‘plantan’ 
a la comisión en el Parlamento andaluz 

∑ El socialista Mario Jiménez 
protagonizó varios encontronazos con 
la presidenta de la comisión 

La polémica por la regulación 
de los regadíos en el entorno 
de Doñana tiene una dimen-
sión de reputación del fruto 
rojo. Ayer lo indicaron así 
todos los grupos parlamenta-
rios en la comisión parlamen-
taria sobre el proyecto de ley 
en el Parlamento andaluz. El 
alcalde de Lucena del Puerto, 
Manuel Mora, se encargó de 
poner cifras ante esa reali-
dad. «Cada campañita que 
inicia un medio de comunica-
ción, un gobierno, o alguien 
cuesta a la fresa y al sector 
del fruto rojo de Huelva 2,5 
millones de euros diarios», 
explicó a los diputados. De 
esta forma, «una campaña de 
tres días nos cuesta 20 
milllones de euros». En la 
misma línea hablaron desde 
la organización agraria UPA. 
«Antes nos tiraban los 
camiones de fresas, ahora nos 
los tiran sin tocarlos con 
campañas de boicot en 
Alemania», se quejaron. 
«¿Saben que los alemanes 
subieron un 20% sus fresas 
con la excusa del boicot?», 
preguntaron a los diputados.

El coste millonario 
del boicot a la fresa 
de Huelva

Delibes propuso 
retomar el plan ‘Doñana 
2030’ que incluya un 
plan de ayuda a 
pequeños agricultores

Miguel Delibes  
pide «parar la 
absurda guerra» 
del agua de Doñana

PROYECTO DE LEY DE REGADÍOS
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entorno de Doñana también estuvieron 
representados. Fueron unánimes: la ley 
de regadíos es un paso adelante para 
solucionar un «error» que se cometió 
en 2014. Porque la polémica de hoy nace 
en ese año.  

Entonces, cabe recordar, una foto aé-
rea determinó qué explotaciones esta-
ban en funcionamiento y, por lo tanto, 
podían seguir cultivando fruto rojo. 
Hubo muchas, sostienen los agriculto-
res, que se quedaron fuera porque no 
las recogió la instantánea aunque sí fun-
cionaban. Son las que ahora se benefi-
ciarían de la declaración de regadío que 
impulsan el PP y Vox.  

Entre quienes cultivan en el entorno 
del parque intervino Joaquín Regidor, 
agricultor jubilado pero también exedil 
en el Ayuntamiento de Lucena por el 
PSOE. Las siglas política, sin embargo, 
no le impidieron ser muy crítico con el 
partido con el que en el pasado concu-
rrió a las elecciones. Ni para reconocer 
que la norma que plantea el PP para re-

gularizar unas 600 explotaciones del 
entorno del parque natural  «puede ser 
un camino y un instrumento para dar 
solución a parte» del problema. Para 
Regidor, la propuesta de ley del PP es 
«un acto de valentía» para «intentar re-
conocer esas situaciones anómalas que 
se han producido» en el marco de dicha 
regulación de forma «injusta». 

Tras Joaquín Regidor intervino Joa-
quín Regidor. No es un fallo. Se trata del 
hijo del primero y se llaman igual. In-
geniero agrícola, ha recibido dos mul-
tas de 50.000 euros cada una por culti-
var tierras que heredó de sus abuelos. 
Como su padre, Regidor hijo deseó que 
«esta Proposición de Ley se haga reali-
dad» tras esgrimir que «es la última es-
peranza que tenemos los agricultores 
del Condado». 

Por la sala 1 del Parlamento de An-
dalucía pasaron también los regantes, 
la patronal del fruto rojo e ingenieros. 
Todos ellos a favor de la ley que propo-
ne el PP y apoya Vox. Pero también los 
sindicatos COAG y CCOO, en la posición 
contraria.  

Ecologistas 
Como los sindicatos, la organización 
ecologistas WWF fue especialmente 
crítica con el proyecto de regulación de 
regadíos. «Pedimos que retiren esta pro-
posición de ley. Solo empeorará el de-
sequilibrio hídrico del acuífero», apun-
tó el coordinador para Doñana de WWF 
España, Juanjo Carmona. 

Mientras en el interior del Parlamen-
to andaluz se desarrollaba la comisión, 
en el exterior medio centenar de  eco-
logistas de una veintena de entidades 
sociales y de conservación de la natu-
raleza  que no fueron invitadas a com-
parecer se manifestaban en la puerta. 
Hasta allí se desplazó la líder de Por An-
dalucía, Inma Nieto, quien agradeció su 
presencia a los manifestantes y calificó 
de «delirios de la derecha» la ley.

Miguel Delibes comparece 

ante los diputados 

andaluces en la comisión 

de Fomento sobre los 

regadíos en el entorno del 

parque de Doñana  //  RAÚL 

DOBLADO
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A. R. VEGA 

SEVILLA 

José Antonio Viera se convierte en el 
primer preso del caso de los ERE frau-
dulentos que obtiene un régimen pe-
nitenciario más favorable debido a la 
«enfermedad muy grave» que padece. 
Desde el pasado 9 de junio, el que fue-
ra consejero de Empleo y Desarrollo 
Tecnológico de la Junta de Andalucía 
entre 2000 y 2004, José Antonio Viera 
Chacón, ya duerme en su casa y no vol-
verá a pisar la prisión provincial de 
Huelva donde estaba recluido desde 
el pasado 2 de enero, según han con-
firmado a ABC fuentes penitenciarias. 

En dicha fecha, la cárcel onubense 
le concedió el tercer grado aplicando 
el artículo 104.4 del reglamento peni-
tenciario, como había adelantado ‘El 
español’ y ha podido corroborar este 
periódico. El expediente del exconse-
jero, que había sido condenado a sie-
te años y un día de prisión, ha sido tras-
ladado al centro de inserción de Huel-
va. Desde allí el centro ejerce un control 
que puede establecerse bajo diferen-
tes modalidades: presencial (con visi-
tas al centro), telefónico (con llama-
das periódicas a su casa) o telemáti-
co, a través de una pulsera que llevaría 

en la muñeca, según han explicado las 
citadas fuentes consultadas. 

En todo caso, Viera ya no tendrá que 
retornar a la prisión y podrá dormir 
en su domicilio porque el centro peni-
tenciario ha accedido a darle el tercer 
grado del régimen penitenciario invo-
cando el artículo 104.4. Dicha disposi-
ción contempla que «enfermos muy 
graves con padecimientos incurables, 
según informe médico, con indepen-
dencia de las variables intervinientes 
en el proceso de clasificación, podrán 
ser clasificados en tercer grado por ra-
zones humanitarias y de dignidad per-
sonal, atendiendo a la dificultad para 
delinquir y a su escasa peligrosidad«. 

Desde el pasado 2 de enero, Viera 
estaba cumpliendo entre rejas su con-
dena de siete años y un día de cárcel 
y 18 años de inhabilitación por el caso 
de los ERE fraudulentos, que había 
sido impuesta por la Sección Primera 
de la Audiencia Provincial de Sevilla 
a través de una sentencia dictada el 19 
de noviembre de 2019, ratificada el 14 

de septiembre pasado por el Tribunal 
Supremo. 

Hasta obtener el tercer grado, el ex-
consejero de Empleo estaba ingresa-
do en el módulo 12 o de respeto de la 
prisión , en el que se suelen instalar 
los reos que trabajan dentro del pro-
pio penal, un régimen menos estricto 
donde conviven los delincuentes no 
reincidentes o los que tienen un per-
fil menos conflictivo. «Son presos ‘de 
confianza’, entre comillas, que tienen 
un buen comportamiento», explica-
ron a ABC fuentes penitenciarias. Vie-
ra se alojaba en una celda con dos li-
teras, que compartía con otro preso, y 
que dispone de cuarto de baño con du-
cha. A los ‘novatos’ se les asigna un 
preso de apoyo para que lo acompañe 
y guíe sus pasos durante los primeros 
días de internamiento. Cumpliendo su 
condena están otros seis ex altos car-
gos socialistas de la Junta andaluza. 

‘Campaña mediática’ 
En su último cartucho judicial para 
suspender su ingreso en prisión ante 
la Audiencia de Sevilla, José Antonio 
Viera arremetió contra el PP y la Pren-
sa. En un recurso presentado en no-
viembre de 2022, Viera cuestionaba la 
«pretendida alarma social» esgrimi-
da por el tribunal para hacer cumplir 
una sentencia firme que afecta a deli-
tos relacionados con la corrupción po-
lítica. La defensa del exconsejero ale-
gaba que estaba «insuficientemente 
justificada o motivada la existencia de 
la alarma social» para encarcelarlo. 

«No podemos confundir la alarma 
social con la atención a la opinión vo-
ciferante de una parte coincidente y 
representada, en este caso, en las vo-
ces de los más relevantes de los car-
gos orgánicos e institucionales del par-
tido político que sustenta la acusación 
particular [en referencia al PP], tanto 
en sede de la comunidad autónoma de 
Andalucía o en la del debate político 
nacional en Madrid». Viera se presen-
taba así como víctima de «una pre-
constituida intensiva campaña a tra-
vés de los medios de información» que 
«dan cobertura» a dichas voces, «en 
la que se magnifica y desvirtúa la rea-
lidad de las cosas que no concuerda o 
coincide con el propio relato fáctico 
de la sentencia».

José Antonio Viera, a la izquierda, se dirige a la Audiencia de Sevilla en noviembre de 2019  // MANUEL GÓMEZ

Viera sale de la cárcel por padecer 
una enfermedad «muy grave»

∑ Desde el pasado día 9 
duerme en su casa y 
no volverá a pisar la 
prisión de Huelva

El exdirigente socialista 
compartía celda con otro 
preso. Otros seis exaltos 
cargos de la Junta siguen 
en prisión por el caso ERE
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Jorge Muñoz 

El juzgado de lo Contencioso-ad-
ministrativo número 7 de Sevilla 
ha rechazado no ejecutar la sen-
tencia que afecta a 44 agentes de 
la Policía Local por la polémica 
de las “filtraciones” de las oposi-
ciones de 2012 y cuyas plazas 
pueden quedar ahora en el aire, 
dado que estos policías tienen 
que volver a examinarse para 
mantener sus plazas, con el pro-
blema añadido de que aquellos 
otros aspirantes que no fueron 
admitidos podrían también vol-
ver a realizar ese caso práctico.  

El abogado del sindicato 
SPPME, que representa a unos 35 
de los 44 afectados por la senten-
cia presentó en mayo pasado un 
“incidente de ejecución”, en el que 
solicitaba la inejecutabilidad de la 
sentencia, pero el juzgado lo ha re-
chazado de plano porque ni si 
quiera se ha cumplido todavía el 
plazo legal de los dos meses que 
tiene el Ayuntamiento de Sevilla 
para ejecutar la sentencia y que fi-
naliza el próximo domingo, 18 de 

junio. En una diligencia de orde-
nación, el juzgado rechaza el inci-
dente porque “no ha transcurrido 
el plazo de dos meses que otorga el 
artículo 104.2 de la ley de la Juris-
dicción Contencioso-Administra-
tiva (LJCA) para que la Adminis-
tración pueda ejecutar voluntaria-
mente la sentencia”. 

El rechazo del incidente no im-
plica que la defensa de los agentes 
pueda plantear de nuevo el inci-
dente de nulidad una vez se cum-
pla el plazo para la ejecución vo-
luntaria, por cuanto todo depende 
de la postura que adopte el Ayun-
tamiento. Así, el artículo 105.2 de 

la Ley 29/1998 de la jurisdicción 
Contencioso-administrativa esta-
blece precisamente que “si concu-
rriesen causas de imposibilidad 
material o legal de ejecutar una 
sentencia, el órgano obligado a su 
cumplimiento lo manifestará a la 
autoridad judicial a través del re-
presentante procesal de la Admi-
nistración, dentro del plazo pre-
visto en el apartado segundo del 
artículo anterior, a fin de que, con 
audiencia de las partes y de quie-
nes considere interesados, el juez 
o tribunal aprecie la concurrencia 
o no de dichas causas y adopte las 
medidas necesarias que aseguren 

la mayor efectividad de la ejecuto-
ria, fijando en su caso la indemni-
zación que proceda por la parte en 
que no pueda ser objeto de cumpli-
miento pleno”. 

El plazo para la ejecución vo-
luntaria de la sentencia finaliza 
el próximo domingo, 18 de ju-
nio, justo el día después del rele-
vo en la Alcaldía de Sevilla, con 
la salida de Antonio Muñoz y la 
entrada del popular José Luis 
Sanz, que venció al socialista en 
las pasadas elecciones munici-
pales del 28-M y que será quien 
finalmente tendrá que decidir 
sobre un conflicto que se generó 

en la etapa de otro alcalde del 
PP, Juan Ignacio Zoido. 

El Tribunal Superior de Justicia 
de Andalucía (TSJA) declaró “fir-
me” el pasado 23 de marzo la 
sentencia que afecta a 44 agentes 
por la polémica de las “filtracio-
nes” de las oposiciones de la Poli-
cía Local de Sevilla en 2012 –eran 
45 pero uno de los afectados falle-
ció en acto de servicio–, y desde 
ese momento el Ayuntamiento ha 
estado estudiando la situación. 
Así, hay ya dos informes, uno de 
ellos elaborado por la dirección 
General de Recursos Humanos, 
que señala cómo debe llevarse a 
cabo la ejecución de la sentencia, 
lo que plantea un dilema para el 
nuevo alcalde, que debe decidir 
sobre el futuro de estos agentes 
que, a la espera de la repetición de 
la prueba práctica de las oposicio-
nes, tendrían que cesar en el cargo 
más de once años después de so-
meterse al proceso selectivo. 

  
EL INFORME DE  

RECURSOS HUMANOS 

El informe elaborado por la direc-
ción general de Recursos Huma-
nos del Ayuntamiento de Sevilla 
sobre la ejecución de la sentencia 
de las oposiciones señala precisa-
mente los efectos que se han pro-
ducido por el tiempo transcurri-
do desde que se celebró el proce-
so selectivo y la firmeza de la sen-
tencia y explica que de los  44 
afectados, cinco agentes ya no 
prestan servicio en el Ayunta-
miento de Sevilla porque permu-
taron sus plazas con policías de 
otras provincias, y otros cinco han 
promocionado a “oficial” de la 
Policía Local, mientras que otros 
15 están en un proceso de promo-
ción interna para adquirir preci-
samente la categoría de oficial y 
uno incluso para subinspector.

El juzgado rechaza no ejecutar el 
fallo de las oposiciones de la Policía 
l El plazo para la 
ejecución se cumple 
el domingo, justo  
el día después del 
relevo en la Alcaldía

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Acto de presentación de nuevas motos de la Policía Local de Sevilla.
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A.R.V. SEVILLA  

La Sección Primera de la Audiencia 

Provincial de Sevilla quiere acabar de 

una vez con el suspense que rodea el 

futuro inmediato del expresidente de 

la Junta José Antonio Griñán. El cum-

plimiento de la pena de seis años de 

prisión impuesta por el caso ERE fue 

aplazada debido al cáncer de próstata 

que le fue diagnosticado en diciembre 

de 2022, pero el tribunal aún tiene pen-

diente tomar una decisión definitiva. 

 

A través de una providencia, la sala 

que dictó la sentencia el 19 de noviem-

bre de 2019, ratificada después por el 

Tribunal Supremo, ha apremiado a la 

médica forense del Instituto de Medi-

cina Legal (IML) de Sevilla a aclarar de 

una vez por todas si el exdirigente so-

cialista puede ser tratado del tumor 

dentro la prisión y si la enfermedad tie-

ne la consideración de «muy grave» 

que recoge el Código Penal, tanto como 

para ser incompatible con la vida car-

celaria. Así se lo ha hecho saber al IML 

de Sevilla a través de una nueva provi-

dencia dictada el lunes 12 de junio y 

notificada este martes a las partes, en 

la que la Sección Primera rechaza so-

licitar nuevos informes de los especia-

listas de Oncología y Urología que la 

facultativa que examinó a Griñán ha-

bía requerido antes de pronunciarse 

sobre las cuestiones que el tribunal le 

instó a concretar. 

En la providencia judicial se le ad-

vierte a la forense de que, mediante 

una resolución previa del 31 de mayo 

pasado, se le había encargado «no efec-

tuar un nuevo informe, sino simple-

mente concretar algunos extremos» 

de su dictamen médico anterior.

La Audiencia urge al forense a 
aclarar si Griñán puede ingresar

INFORME MÉDICO
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Marta Franco SEVILLA 
En estos últimos años en Andalucía 
hemos visto cómo se han intensifi-
cado los incendios forestales deno-
minados de sexta generación, ca-
paces ya de devastar grandes su-
perficies en muy pocos días e inclu-
so, horas. De hecho, se ha tenido 
que adelantar el inicio de la época 
de Peligro Alto de incendios al 16 
de mayo ante la grave situación de 
sequía que atravesamos y las altas 
temperaturas. Pero, ¿qué signifi-
can exactamente este tipo de fue-
gos y qué medidas se están toman-
do al respecto? ¿Está fallando qui-
zás el modelo proteccionista que 
tenemos de gestión forestal y es 
hora de plantear cambios?  

Estos fueron algunos de los plan-
teamientos básicos de los que par-
tió la mesa de debate titulada Ac-
tuaciones forestales y su impacto en 
la sociedad rural y el medio ambien-
te, organizada ayer por Grupo Joly 
en el Hotel NH Collection Sevilla y 

en la que participaron seis exper-
tos en la materia: Sergio Arjona, vi-
ceconsejero de Sostenibilidad, Me-
dio Ambiente y Economía Azul de 
la Junta de Andalucía; José López, 
jefe del departamento de Actua-
ciones en el Medio Natural en la 
Delegación Territorial en Málaga 
de esta misma Consejería; Teresa 

Magdaleno, secretaria técnica y de 
comunicación de la Asociación de 
Empresas Forestales de Andalucía 
(AAEF); Fernando Mora-Figueroa, 
director general de Medio Ambien-
te, Parques y Jardines del Ayunta-
miento de Sevilla; Ricardo Zamo-
ra, vocal del Colegio Profesional de 

Ingenieros de Montes de Andalu-
cía, y Juan Francisco Romero, jefe 
del área de Actuaciones Hidrológi-
co Forestales de la Confederación 
Hidrográfica del Guadalquivir. 

El objetivo de esta jornada, mo-
derada por la redactora senior de 
Diario de Sevilla, Ana Sánchez 
Ameneiro, era en última instancia 
poner en valor el gran papel que 
desempeñan los profesionales, téc-
nicos y empresas que trabajan en el 
monte no solo en la extinción de 
incendios, sino también en el apro-
vechamiento de los recursos natu-
rales que brinda el campo y en la 
repoblación rural.  

Como causas principales de los 
grandes incendios hubo consenso 
entre los participantes en señalar 
dos factores: la acumulación de 
masa (o combustible) forestal y 
una mala gestión del monte. El 
abandono de las zonas rurales y 
del trabajo en el campo también 
contribuye. “Incendios ha habido 
siempre, más grandes y pequeños, 

lo que sí hay es una acumulación 
de combustible por falta de gestión 
del monte”, aseguró Fernando Mo-
ra. “Estoy de acuerdo” –apoyó Jo-
sé López–, “pero creo que los in-
cendios cada vez son más comar-
cales, afectan siempre a más de un 
término municipal. Por eso las me-
didas a tomar deberían ser tam-

bién comarcales, por ejemplo, 
mantener en condiciones los cami-
nos y sendas de acceso de los bom-
beros, como ya se está haciendo en 
el Parque Nacional Sierra de las 
Nieves, en Málaga”, explicó. 

Juan Romero, de la CHG, tam-
bién apuntó en esa dirección: “La 

política contra incendios se resu-
me en tres capítulos: la falta de 
prevención, la falta de inversión y 
la falta de gestión. Además, el 
abandono social del monte, los 
usos y costumbres de aprovecha-
miento de leña y de madera que 
había se están perdiendo y eso ha-
ce que el riesgo aumente”.   

Por su parte, Sergio Arjona afir-
mó que desde la Consejería “tene-
mos que hacer una mayor gestión 
forestal. Evidentemente, quere-
mos apostar por esos paisajes mo-
saicos como barrera eficaz a los in-
cendios y por duplicar los esfuer-
zos en esas zonas de alto riesgo”.   

VOLVER AL MONTE 

Teresa Magdaleno fue un paso más 
allá: “La solución pasa por una ges-
tión forestal sostenible. Eso impli-
ca gestionar el aprovechamiento 
de leña, corcho, setas, trufas, hacer 
que el monte sea atractivo para que 
la gente del monte vuelva”, y una 
economía del monte “con planifi-

Una gestión forestal sostenible para 
frenar los incendios en el monte

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS MUÑOZ  

De izquierda a derecha, Juan Romero, Ricardo Zamora, Teresa Magdaleno, José López, Sergio Arjona, Fernando Mora-Figueroa y la redactora de ‘Diario de Sevilla’ Ana Sánchez Ameneiro, que moderó el debate. 

l Las limitaciones de uso forestales generan la despoblación de las zonas rurales l Estas 
son las reflexiones de seis expertos en un nuevo foro organizado por Grupo Joly en Sevilla

El aprovechamiento  
de los recursos que  
da el monte además 
genera empleo

“El monte hay que 
conocerlo bien para 
poder apagarlo”,  
señala Mora-Figueroa
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cación de inversiones potentes y 
constantes en el tiempo, que inclu-
yan incentivos a los propietarios 
privados”, añadió.  

Mora-Figueroa avaló esta pro-
puesta, lamentando la situación 
actual. “Hace años que se perdió el 
concepto de aprovechamiento y se 
cambió por el tema de las grandes 
inversiones. Os pongo un ejemplo: 
yo tenía 600 ovejas en Cáceres, 
cuando se jubilaron los dos pasto-
res que quedaban no encontré na-
die. Al final tuve que vender mis 
ovejas. Se están acabando los ofi-
cios tradicionales y ya son muy di-
fíciles de recuperar. Nos hemos ol-
vidado de gestionar los montes, de 
aprovechar los montes”, lamentó. 
Como posible medida propuso la 
creación de “una especie de políti-
ca forestal común, similar a la PAC 
de los agricultores, que ayude y 
que incentive para que los montes 
estén ocupados”.  

LOS CORTAFUEGOS  

Las limitaciones de uso del monte 
también fue punto de debate. Los 
invitados criticaron el concepto de 
“prohibición” que han  llevado im-
plícito los parques naturales. “Es-
tas limitaciones de uso generan 
despoblamiento de las zonas rura-
les, y la solución es una revisión in-
tegral de los planes de ordenación 
de los recursos forestales”, opinó 
Romero. “Hay que incentivar el 
pastoreo, entre otras cosas, para 
mantener los cortafuegos y que sir-
van para vigilancia de los montes”. 
Zamora apostó también por “pro-
mover la caza, un recurso de alto 

valor ecológico”, así como por “la 
ganadería extensiva”, según Mora-
Figueroa. “Estas prácticas están 
mal vistas pese a ser muy útiles. Si 
alguien se cree que a base de inver-
siones públicas se van acabar los 
incendios, no es así”, apostilló.  

LA NUEVA AGENCIA ÚNICA DE 
EMERGENCIAS Y EL INFOCA 

En el foro también se también va-
loró la reciente creación de la nue-
va Agencia Integral de Emergen-
cias de Andalucía, una novedad 
por la cual la gestión del Plan Info-
ca pasa a la Consejería de Presi-
dencia. Para los expertos, la venta-
ja es que “se unifican todos los me-
dios de emergencia en un mando 
único y que el trabajo no se detiene 
en verano”. Sin embargo, mostra-
ron su preocupación por la profe-
sionalización de los técnicos del In-
foca, y lamentaron la descapitali-
zación de recursos humanos de la 
administración en cuanto a dota-
ción de ingenieros de montes o fo-
restales. “Es un tema muy urgente. 
En diez años solo se han convoca-
do 15 plazas de ingenieros de mon-
tes”, matizó Zamora. En este senti-
do, recalcaron que ese personal 
técnico del Infoca debe conocer el 
territorio profundamente para ac-
tuar eficazmente ante un fuego. 
“Como siempre digo, el monte hay 
que conocerlo para apagarlo”, se-
ñaló Mora-Figueroa.  

Otra preocupación que mostra-
ron fue que la prevención de incen-
dios disminuya al depender de 
Presidencia. El viceconsejero rati-
ficó que, al depender de Presiden-

cia, “se crea un mando único para
optimizar y gestionar los recursos,
y el bombero forestal es el cuerpo
específico para gestión de incen-
dios”. Para el representante de la
Consejería este modelo “será un
éxito porque esta gestión se ha
aplicado en otras comunidades”. 

SOBRE LOS PRESUPUESTOS 

Presupuestos e inversiones fue
otro de los puntos críticos del de-
bate, poniendo el foco en cómo, a
pesar del aumento del constante
crecimiento de los presupuestos
dedicados a la gestión forestal, es-
tos parecen insuficientes para la
gran superficie con la que cuenta
Andalucía (4,3 millones de Ha).  

Desde la Junta, “hemos destina-
do hasta ahora 110 millones a ayu-
das forestales a particulares, pero
en mi opinión ha sido un total fra-
caso, porque hay mucha carga bu-
rocrática y van muy lentas”, admi-
tió Arjona. “Y ésa es una de las
principales líneas que queremos
cambiar. Hay previstos ya otros 54
millones para las nuevas ayudas, y
lo que queremos es optimizarlas
para que se activen de la forma
más inmediata posible”, aseguró.

Por su parte, el resto de invita-
dos lamentó que la inversión pú-
blica para mantener las masas fo-
restales sea lenta e inestable. Más
que presupuesto, el sector cree
que haría  falta “una sólida estruc-
tura profesional de expertos fores-
tales de la administración que res-
ponda a las necesidades de los pro-
pietarios privados y de los terre-
nos públicos de la administra-
ción”, dijo Mora-Figueroa. “Y que
esos equipos tengan continuidad
es lo más importante para el gre-
mio”, abundó  también López.
Además, señalaron las carencias
para ejecutar todo el presupuesto
por la falta de un equipo de profe-
sionales forestales que sufre la ad-
ministración.  

BIOMASA Y MADERA 

En cuanto a las posibilidades de
la madera en la construcción, los
expertos advirtieron de lo perju-
dicial que ha sido la máxima de
que “tocar el monte es negativo”,
lo que explica que la tasa de ex-
tracción de madera a nivel nacio-
nal y andaluz sea del 35% del te-
rritorio forestal que crece en los
montes, muy por debajo del 90%
que debería ser. Lo recomenda-
ble es “fomentar el autoconsumo
de madera local para que los pue-
blos vivan de esta actividad y ex-
traer lo que se necesita”.  

La Junta, recordó Sergio Arjo-
na, tiene aquí un programa de
impulso de aprovechamiento de
madera en Andalucía (de 7,2 mi-
llones) para territorios afectados
por despoblación.   

  

Un momento del debate, celebrado en el Hotel NH Collection Sevilla. 

  

El inicio de la Época de Peligro Alto de incendios se adelantó al 16 de mayo. 

“La solución es una 
revisión integral de los 
planes de ordenación de 
los recursos forestales” 

Hay que cambiar la 
política de gestión 
forestal en Andalucía y 
dar estabilidad al sector”

Sergio Arjona 
Viceconsejero de 
Sostenibilidad, Junta Andalucía

Las limitaciones de uso 
del monte son parte de 
la causa de la pérdida de 
población en los pueblos”

Juan Romero 
Jefe Actuaciones Hidrológico 
Forestales de la CHG

Los montes merecen 
una apuesta más 
importante en inversión y 
que ésta sea constante”

José López 
Jefe dpto. Actuaciones en el 
Medio Natural en la Deleg. 
Territorial en Málaga de la 
Consejería de Sostenibilidad

Es insostenible trabajar 
en el campo para el tejido 
empresarial. Debería 
haber más ayudas”

Teresa Magdaleno 
Secretaria técnica y de 
comunicación de AAEF

Tenemos una gran 
escasez de personal 
técnico cualificado para 
trabajar en el monte”

Ricardo Zamora 
Vocal Colegio de Ingenieros 
de Montes de Andalucía

Habría que crear  
una política forestal 
común que ayude y 
que incentive al sector”

Fernando Mora-Figueroa 
Dtor. gral. de Medio Ambiente, 
Parques y Jardines Ayto. Sevilla
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Representantes de instituciones y artistas que participarán en Andalucía.Flamenco  // JUAN JOSÉ ÚBEDA

ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

La marca Andalucía.Flamenco, que 
promueve el Instituto Andaluz del Fla-
menco (IAF), se presentó ayer en Sevi-
lla a través de un ciclo de nueve espec-
táculos principales y un proyecto ar-
tístico paralelo. Estas propuestas 
arrancarán en el Teatro Central el pró-
ximo 15 de septiembre y se celebrarán 
hasta el 7 de octubre. Nombres consa-
grados como los de Antonio El Pipa, 
Antonio Canales o David Peña Doran-
tes se mezclarán con artistas más jó-
venes como Argentina, Dani de Morón 
o Reyes Carrasco, entre otros. 

De estos nueve espectáculos habrá 
cuatro dedicados al cante, tres al bai-
le, uno de guitarra y otro de piano. El 
encargado de abrir este ciclo será el 
bailaor jerezano Antonio El Pipa, que 
ofrecerá en el Central su propuesta ‘Bo-
das de plata’, con la que celebra veinti-
cinco años sobre los escenarios desde 
que creara su propia compañía en el 
año 1997. El 22 de septiembre le toca-

rá el turno al guitarrista David Lagos, 
que presentará ‘Cantes del silencio’. La 
guitarra será también protagonista ese 
primer fin de semana en el Central con 
la presencia, el 23 de septiembre, de 
Dani de Morón, que actuará con Agus-
tín Diassera a la percusión. 

El siguiente fin de semana habrá 
otras tres propuestas en la sala A del 
Teatro Central: Argentina con su es-
pectáculo ‘Flamenco por cantaora’ (28 
de septiembre); Antonio Canales, que 
presentará ‘La guitarra canta’ (29 de 
septiembre) junto a David de Arahal a 
la guitarra, entre otros, y Estrella Mo-
rente (30 de septiembre), que no actua-
ba en Sevilla desde la Bienal de 2018 y 
que ofrecerá un concierto en formato 
clásico. Le seguirán la bailaora Águe-
da Saavedra (5 de octubre) con su pro-
puesta ‘Venero’; la cantaora Reyes Ca-
rrasco con ‘Pastora en mi recuerdo’ (6 
de octubre) y culminará el ciclo Doran-
tes (7 de octubre) con ‘Paseo a dos’. 

El proyecto paralelo que se presen-
tó lo coordina Rocío Molina y se llama 

‘Flamenco, melancolías y anhelos’. Se 
desarrollará en la sala B del Teatro Cen-
tral y en el Centro de Creación La Acei-
tera de Bollullos de la Mitación los días 
15, 16 y 17 de septiembre. En esta pro-
puesta colabora con el IAF la sede se-
villana de la Universidad Internacio-
nal Menéndez Pelayo (UIMP). 

El director del Instituto Andaluz del 
Flamenco, Cristóbal Ortega, anunció 
que ayer se pondría a la venta un abo-
no para los nueve espectáculos y que 
costará 100 euros. Las ventas indivi-
duales se podrán adquirir a partir de 
septiembre al precio de 16 euros (anti-
cipadas) y de 18 euros (taquilla). Este 
dijo que Andalucía.Flamenco es «una 
marca que sirve de paraguas todas las 
actividades de flamenco que se hagan 
desde la Junta de Andalucía». Además 
de agradecer al Teatro Central por la 
cesión de las instalaciones y de desta-
car el reciente éxito que ha tenido este 
ciclo en el Teatro Alhambra de Grana-
da, Ortega destacó el trabajo de cola-
boración que vienen haciendo desde 
2021 con la Bienal de Flamenco.  

David Peña Dorantes rescata su es-
pectáculo ‘Paseo a dos’, que estrenó en 
2014 en Sevilla cuando Cristóbal Orte-
ga era director de la Bienal. De ahí que 
agradeciera a este último que haya vuel-
to a programar una propuesta. «Mu-
chas gracias a Cristóbal porque es el 
culpable de que este espectáculo siga 
vivo. Desde que estudiaba en el con-
servatorio tenía ilusión de hacer un es-
pectáculo con el contrabajista Renaud 
García-Fons. Lo presentamos en la Bie-
nal de 2014 y luego lo hicimos en otros 
festivales de jazz». 

Rocío Molina comentó que el pro-
yecto ‘Flamenco, melancolías y anhe-
los’ «cabalga entre lo escénico y el diá-
logo», además de que «nos hemos ba-
sado en un manual de Pedro G. Romero 
que pone en pie lo cultural, lo folclóri-
co, lo identitario y lo andaluz.

Dorantes, Antonio 
Canales y Argentina, 
protagonistas en 
Andalucía.Flamenco

∑ ‘Flamenco, melancolía 
y anhelos’, coordinado 
por Rocío Molina, 
inicia este ciclo

Rocío Molina presentó un 
proyecto que mezcla lo 
escénico y el diálogo basado 
en un manual del artista 
Pedro G. Romero
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R. S. 

El Centro de Transfusión, Tejidos 
y Células (CTS) de Sevilla invita 
a la donación masiva hoy, 14 de 
junio, en la sede de la Fundación 
Cajasol en su tradicional mara-
tón de donación de sangre, coin-
cidiendo con el Día Mundial del 
Donante de Sangre, y con el obje-
tivo de mantener las reservas al-
tas antes del verano.  

El acto se dividirá en dos par-
tes, con turno de mañana y de 
tarde. Entre las 10:00 y las 14:00, 
y de 17:30 a 21:30, respectiva-
mente. Esta prevista la instala-
ción de 18 camillas y cuatro de 
ellas estarán destinadas a la do-
nación de plasma.  

Por la tarde, los seguidores de la 
Guerra de las Galaxias y miembros 
de la asociación Holored Estelar 
participarán repartiendo folletos 
para animar a los viandantes que 
transiten por la zona. Además, in-
vitarán a las familias con hijos pe-
queños a participar en un taller in-
fantil de origami. También partici-
pará la asociación Por la Sonrisa de 

un Niño de 18:30 a 19:30 con la 
presencia de los superhéroes. 

La actividad cuenta con el apo-
yo, además, de una amplia repre-
sentación de colectivos, negocios 
y entidades de las sociedad sevilla-
na. Así el Restaurantes Robles 
ofrecerá  a los donantes el refrige-
rio habitual tras la donación; 
Oleoestepa tendrá preparada una 
selección de sus aceites a los asis-
tentes; o la Asociación Unidos por 
la Caridad, que deleitará a los do-
nantes con jamón ibérico. 

Rosario Santamaría, presi-
denta de esta organización be-
néfica, destaca que su “ilusión” 
es “agradecer el gran gesto soli-
dario con quienes donen y al 
mismo tiempo promover la pro-
pia donación porque los especia-
listas nos indican que se necesi-
ta mucha sangre”. Además, tam-
bién estarán la Asociación de 
Cortadores de Jamón de Sevilla, 
Cortadores Solidarios, Ibéricos 
González e Ibéricos Pastor, Inés 
Rosales y Regañá Don Pelayo. 

Como parte de la efemérides, 
el Centro de Transfusión celebra 
hoy un acto en el Real Alcázar de 
Sevilla como homenaje a los 
grandes donantes de sangre en el 
Salón del Almirante del Real Al-
cázar de Sevilla, que estará presi-

dido por el presidente del Parla-
mento de Andalucía, Jesús Agui-
rre, y el gerente de la Red Anda-
luza de Medicina Transfusional, 
Tejidos y Células, Salvador Oyo-
narte. En Sevilla se entregarán 
319 insignias a las personas que 
alcanzaron 50, 75, 100, 125, 150 
y 175 donaciones: 202 de 50 do-
naciones, 84 de 75 donaciones, 
23 de 100 donaciones, 5 de 125 
donaciones, 4 de 150 donaciones 
y 1 persona con 175 donaciones. 
Este año, como novedad, las per-
sonas de la provincia que en 2022 
lograron las 10 y las 25 donacio-
nes podrán recoger un diploma 
en la sede de la avenida Manuel 
Siurot o en su lugar habitual de 
donación siempre que así lo soli-
citen previamente. 

Con todo, recordar que el vera-
no hace más falta mantener las re-
servas de sangre por el aumento 
de los accidentes y la escasez de 
donantes en sus residencias habi-
tuales. Además, la sangre no pue-
de fabricarse y es fundamental pa-
ra muchos procedimientos sanita-
rios que pueden salvar vida. Se-
gún datos de la Junta de Andalu-
cía, cada día 75 personas salvan 
su vida gracias a las transfusiones. 

Los requisitos para donar san-
gre pasan por tener una edad 
comprendida entre 18 y 65 años, 
un peso de más de 50 kilos y go-
zar, en general, de buena salud. 

Por otro lado, el Palacio de San 
Telmo y el Parlamento de Anda-
lucía se iluminarán de rojo para 
conmemorar el Día Mundial del 
Donante de Sangre.

Un maratón de donación 
durante todo el día en  
la Fundación Cajasol 
l Esta celebración 

coincide con la 

celebración del  

Día Mundial del 

Donante de Sangre

D. S. 

El patio de la Fundación Cajasol, en la plaza de San Francisco, durante una de las ediciones anteriores.

El Palacio de San Telmo 
y el Parlamento andaluz 
se iluminarán de rojo  
por el Día del Donante
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

L
A Isla de la Cartuja por la noche es la calle 
Sierpes de los años 80 y 90 cuando cerraban 
los comercios. Ahora hay visitantes de la ciu-
dad no sólo para hacer colas de espera absur-

das en los bares, sino para llenar todas las calles del 
centro a diario. Pero entonces el efecto boca del lobo 
era muy habitual. Miedito daba recorrer Sierpes a las 
once de la noche un día laborable. Esa sensación aho-
ra vintage se revive en la Cartuja por las noches, la is-
la de la que se decía en tiempos que los sevillanos es-
taban divorciados, con la que se encariñaron durante 
los meses maravillosos de la Exposición y que después 
se llenó de empresas tecnoló-
gicas. Mucha actividad diur-
na, pero sin alma nocturna. 
¿Por qué? Porque fracasaron 
todos los intentos de levantar 
viviendas. Nadie vive en la 
Cartuja. Monteseirín quiso en 
su día crear un nuevo distrito 
municipal en la isla. Final-
mente quedó como un distri-
to tecnológico, pero como de-
nominación oficiosa muy útil 
para los discursos de los polí-
ticos. Alfredo quiso despedir-
se del cargo precisamente en 
la Cartuja y en compañía de 
Paquiño Correal, que firmó 
una crónica en este periódico 
con las últimas confesiones 
como alcalde de quien más 
años ha dirigido la ciudad. A 
mi Juan (Espadas) le encan-
taba echar algunas tardes en 

los espacios de co-working del Pabellón de Francia, en-
tre jóvenes emprendedores y cafés servidos en tazas 
de corcho. Pero no suenan nanas en la Cartuja, no hay 
luces cálidas de dormitorios que se apaguen casi al 
mismo tiempo que se cierra un libro. Hace bien el al-
calde Oseluí en tener muy en cuenta la Cartuja en su 
declaración de intenciones, en los planes de la estruc-
tura de gobierno, en sus proyectos prioritarios. Si se 
repasan bien las cifras de cuanto se mueve en la isla se 
toma conciencia del verdadero peso de la capital de 
Andalucía y se acaba con muchos cuentos, percepcio-
nes y leyendas. Pero la importancia de este espacio no 

cala en la población porque, 
en el fondo, sigue de espaldas 
al resto de la ciudad. A la Car-
tuja no se acude por gusto, 
salvo que se visite el Centro 
Andaluz de Arte Contemporá-
neo (¿Se lo llevarán a las Ata-
razanas?) o se acuda a un par-
tido de fútbol o a un concierto 
en un estadio al que, por cier-
to, cuesta un mundo llegar y 
otro mundo salir. Se anuncian 
más metros cuadrados para 
oficinas en la Cartuja. “Qué 
bien, qué bien”, que diría So-
ledad. Pero no estaría de más 
trabajar en fórmulas que 
aproximen más la isla a los se-
villanos en general. Que se 
vea como algo propio, un sitio 
al que resulte agradable acu-
dir y que no cierre a las ocho 
de la tarde.  

LA CARTUJA, BOCA 
NOCTURNA DEL LOBO

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Donde nadie vive no hay alma,  

todo queda suspendido cuando 

el sol se pone y se siente como 
una zona alejada de la ciudad

La aldaba
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MUÑOZ PERDIÓ  
EN EL SPRINT FINAL 

U
NA de las grandes noticias nacionales del 28-M fue 
que el PSOE perdió la Alcaldía de Sevilla. Las encues-
tas auguraban igualdad, pero daban ventaja leve a 
Antonio Muñoz, que además era el candidato más 

conocido y el mejor puntuado. Se ha elogiado a Narciso Micha-
vila porque las encuestas de su empresa GAD 3 acertaron casi 
todos los resultados del 28-M. Sin embargo, en la que publicó 
de Sevilla (seis días antes de las votaciones), daba mínima ven-
taja al PSOE (36,9%) sobre el PP (36,4%), con un empate a 13 
concejales. En las urnas, el domingo de esa misma semana, el 
resultado fue de 14 a 12 para el PP.  Michavila sí acertó los 3 de 
Vox y los 2 de Con Andalucía. ¿Qué pasó en la última semana 
para que Sanz adelantara a Muñoz en el sprint final? 

Fue una sorpresa. Se suele decir que un alcalde que se presen-
ta a la reelección es difícil que pierda. Ahí tenemos a Francisco 
de la Torre en Málaga, que es alcalde desde 2000, y ha vuelto a 
ganar con mayoría absoluta, después de más de 20 años. Sin 
embargo, Sevilla es diferente. En esta ciudad Antonio Muñoz 
no es el primer alcalde que pierde unas elecciones. Sin olvidar 

que en 2019 la lista 
del PSOE no estuvo 
encabezada por él, 
sino por Juan Espa-
das. Aunque eso no 
explica el resultado, 
ya que muchos  esti-
maban que la gestión 
de Muñoz era mejor 
que la de Espadas. 

Se considera que Muñoz lo hizo bien cuando era concejal de 
Cultura y Turismo. Y después sorprendió su gran adaptación a 
algunos de los asuntos más vistosos de la ciudad, empezando 
por las Fiestas Mayores. También le quedaron aspectos menos 
favorables. Se suele criticar la limpieza. Pero, por mucho que 
se limpie una ciudad, a los vecinos siempre les parece que está 
sucia. Por otra parte, los barrios pobres son una pésima publi-
cidad para el ombliguismo de Sevilla, por más que se consiga la 
sede de la Agencia Espacial. Obras públicas como la del tranvía 
de Santa Justa, que ha puesto patas arribas Nervión, se vuelven 
en contra. Es un tranvía que no ilusiona a los vecinos de uno de 
los pocos barrios con Metro y con voto transversal.  

Todo eso se sabía. También la influencia nefasta del sanchis-
mo. Cada vez que venía Pedro Sánchez a Sevilla eran cientos de 
votos más para José Luis Sanz. Era como el repelente perfecto. 
La polémica de Doñana se volvió contra el PSOE, quizá por las 
formas chulescas. Sánchez contra Andalucía. Muñoz igual a 
Sánchez. Eso decidió a muchos indecisos, al final, para no vo-
tar al PSOE. Y no perdió por un concejal arriba o abajo, sino por 
dos. A Sanz le sonrió la cara y Muñoz se quedó con la cruz.

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN  
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Las encuestas daban ventaja 
leve a Antonio Muñoz,  
que era el candidato más 
conocido y mejor puntuado
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DESPEDIDAS  
DE SOLTERO, 
ESPECIE INVASORA 

S
I se escribe “despedidas de solte-
ros” en Google, sin tan siquiera 
añadir el nombre de Sevilla, las 
primeras 14 entradas son anun-

cios de quienes las ofertan y organizan en 
nuestra ciudad. Hay que esperar a las en-
tradas 15 y 16 para encontrarse con dos 
noticias de Diario de Sevilla –“José Luis 
Sanz regulará las despedidas de soltero 
en Sevilla” y “Las despedidas de soltero en 
Sevilla, un turismo invasor”– tras las que 
siguen en una lista interminable otras 
ofertas de organización de estos llamé-
mosles eventos genéricas o en otras ciu-
dades. La demanda genera oferta. 

José Luis Sanz en efecto, ha anunciado 
que una de las primeras medidas que to-
mará será un cambio en la ordenanza mu-
nicipal para regular el turismo de despe-
didas de soltero siguiendo el camino ini-
ciado por Málaga y Granada. Parece que 
las asociaciones de hoteleros, viviendas 
turísticas, bares y vecinos respaldan la 
medida. Sin poner en duda la sinceridad 
y la buena intención de nadie, de lo que 
estoy absolutamente seguro es del respal-
do de los últimos, los vecinos, que sufren 
fin de semana tras fin de semana la grose-
ra, hortera y ruidosa celebración no po-

cas veces acompañada por una charanga. 
Y no me digan que calificarlas de grosera 
(“carente de educación y delicadeza”) y 
hortera (“vulgar y de mal gusto”) son 
apreciaciones subjetivas teñidas de elitis-
mo clasista. 

En esto del turismo masivo, y las despe-
didas de soltero son una de sus manifes-
taciones más molestas con excepción de 
los infiernos del turismo de borrachera en 
Magaluf, Gandía, Salou o Mallorca, no 
siempre se cumple lo que escribió Adam 
Smith: “Al orientar esa actividad para 
producir el máximo valor, él [el empresa-
rio] busca su propio beneficio; pero en es-
te caso como en otros muchos, una mano 
invisible lo conduce a promover un obje-
tivo que no entraba en sus propósitos. El 
que sea así no es necesariamente malo pa-
ra la sociedad. Al perseguir su propio in-
terés frecuentemente fomentará el de la 
sociedad mucho más eficazmente que si 
deliberadamente intentase fomentarlo”. 

La sucesión de ayuntamientos conce-
diendo licencias a destajo sin calcular las 
consecuencias de degradación de muchas 
zonas del centro histórico, llevados por la 
desesperación de quien sabe que en bue-
na parte esta ciudad vive de venderse, ha 
creado situaciones ya difícilmente rever-
sibles. Sobre las despedidas de soltero, en 
cambio, sí puede actuarse. Algo es algo. 

La ciudad y los días

CARLOS  
COLÓN

ccolon@grupojoly.com

5

La mala gestión municipal del 

turismo ha creado situaciones 

ya irreversibles. Las despedidas 

de soltero sí pueden regularse
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BRUNO PÉREZ/ANTONIO RAMÍREZ 
MADRID 

Un dato llamativo. El precio de la vi-

vienda se incrementó el año pasado 

en términos nominales como no lo ha-

bía hecho desde el año 2007, en pleno 

pico de la burbuja inmobiliaria. Es cier-

to que los precios inmobiliarios vie-

nen azuzados por la escalada inflacio-
nista que se ha filtrado al conjunto de 

la economía, pero también es un indi-

cio de que algo está ocurriendo en el 

mercado inmobiliario doméstico. 

Así lo entiende el Banco de España, 

que ayer difundió un artículo en el que 

por primera vez en años advierte de la 

escasez de oferta de vivienda en el mer-

cado inmobiliario español, alerta de 

que esta será insuficiente para aten-

der la demanda de los hogares en los 

próximos años y señala ambos fenó-

menos como parte de las causas que 

están provocando incipientes tensio-

nes en los precios inmobiliarios, tan-

to en el mercado de vivienda nueva 

como en el de segunda mano. 

Tres lustros después del estallido 

de la burbuja inmobiliaria y con el otro-

ra poderoso sector de la construcción 

residencial reducido a la mínima ex-

presión, el Banco de España pide aho-

ra dar un nuevo impulso al sector in-

mobiliario doméstico e incrementar 

la construcción de vivienda nueva para 

dar respuesta a una incipiente deman-

da, a la que, advierte, no se podrá dar 

respuesta a los ritmos actuales de cons-

trucción de vivienda nueva. 

La institución plantea también so-

luciones regulatorias para agilizar este 

proceso y pone sobre la mesa la «con-

veniencia de revisar los procedimien-

tos de gestión de suelo urbanizable 

para que la producción de viviendas 

pueda responder con más agilidad a 
las necesidades existentes». En otras 

palabras: aligerar el todavía fastidio-

so papeleo para habilitar un suelo como 

urbanizable y permitir así la edifica-

ción de vivienda nueva en el terreno. 

El informe de la entidad concluye 

que el desplome de los visados de vi-

vienda nueva a raíz de la pandemia, la 

falta de adecuación de la oferta dispo-

nible (pisos) a la demanda del merca-

do (viviendas unifamiliares), una in-

cipiente demanda de vivienda por par-

te de teletrabajadores extranjeros y, 

sobre todo, la fuerte demanda de se-

gundas residencias de turistas inter-

nacionales tras la pandemia han es-

trechado la oferta y han creado un de-

sajuste en el mercado inmobiliario que 

augura que este no podré atender el 

repunte de la demanda que se espera 

en los próximos años. 

Sin visos de bajada 
A corto plazo, el Banco de España espe-

ra que la coyuntura de precios no en-

cuentre relajación a pesar del endure-

cimiento de la política monetaria que 

está dificultando a las rentas menos pu-

dientes el acceso a la compra y rebajan-

do el dinamismo del mercado inmobi-

liario (en abril, las compraventas caye-

ron un 8,1% interanual, el mayor 

descenso del año). El supervisor seña-

la que las compras de casas efectuadas 

por las rentas medias y altas están mi-

tigando el efecto de esta falta de dina-

mismo. Son compradores que no tienen 

necesidades de financiación y ya dispo-

nen de otra vivienda en propiedad. Por 

lo que acuden al mercado inmobiliario 

para adquirir segundas residencias o 

compran viviendas como inversión, para 

colocarlas posteriormente en el merca-

do del alquiler tradicional o el turístico. 

El Banco de España cree que estos fac-

tores «deberían contribuir a mitigar la 

prolongación en un futuro de la pérdi-

da de las transacciones que ya se ha ob-

servado». 

Por lo que de darse este escenario los 

precios de la vivienda no encontrarán 

motivaciones para ir a la baja. El Ban-

co de España señala, además, como con-

dicionantes, la escasez de obra nueva y 

los elevados niveles de costes de los ma-

teriales de construcción. El regulador 

señala que la vivienda nueva todavía 

tiene margen para encontrar subidas 

porque hasta el momento no se ha pro-

ducido una traslación plena del alza de 

estos costes.

El Banco de España pide más 
viviendas ante la escasez de oferta

∑ Los precios nominales 
han subido como no 
lo habían hecho antes 
desde la burbuja 

La demanda de vivienda de obra nueva sigue al alza  // VALERIO MERINO

El regulador pide que se 
aligere el papeleo para 
habilitar suelo urbanizable, 
en línea con las peticiones 
de las promotoras
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ABC 

HUELVA 

Iberdrola producirá en su planta de 

amoniaco verde de Huelva 100.000 to-

neladas al año de este compuesto. Así 

lo ha avanzado este martes el presi-

dente de la compañía, Ignacio Sánchez 

Galán, que ha explicado que ya se ha 

firmado un contrato para vender más 

de 100.000 toneladas de amoniaco ge-

nerado a través del hidrógeno verde 

en la planta de la compañía en Huel-

va, lo que a su juicio demuestra que la 

estrategia de la empresa en este sec-

tor «va más allá de las palabras». 

Iberdrola anunció recientemente 

su intención de construir en Huelva 

la primera planta de amoniaco verde 

que será viable gracias a los fondos eu-

ropeos y supondrá una inversión de 

750 millones de euros. 

La operación se inscribe en el acuer-

do marco suscrito por la energética con 

Trammo, la mayor comercializadora y 

distribuidora marítima mundial de amo-

niaco anhidro, que supone el mayor 

acuerdo marco de amoniaco verde de 

Europa hasta la fecha para la compra-

venta de hasta 100.000 toneladas anua-

les de amoníaco verde a partir de 2026. 

Iberdrola está actualmente desa-

rrollando plantas de amoniaco y me-

tanol verde en Europa, Estados Uni-

dos, Australia y otros países, y esta pri-

mera planta supone afianzar una es-

trategia de crecimiento global en hi-

drógeno verde y sus productos 

derivados. 

Según ha señalado Galán, las actua-

les instalaciones de Puertollano están 

en una primera fase y en el futuro se 

multiplicará su capacidad por diez, lo 

que hay que sumar a la producción 

prevista en Huelva. 

«Tenemos previstas unas inversio-

nes en este sector de más de 3.000 mi-

llones de euros, de los cuales más de 

la mitad vendrán a España», ha ase-

gurado. Estas declaraciones llegan tras 

la visita que el rey de Países Bajos, Gui-

llermo Alejandro, ha protagonizado 

en la planta que Iberdrola tiene en 

Puertollano, tras la que se ha sellado 

el acuerdo para dar salida a esta pro-

ducción desde el puerto de Róterdam. 

Corredor de hidrógeno verde 
El gerente de Hydrogen Business De-

velopment en Gasunie, Helmie Botter, 

ha asegurado que con este acuerdo se 

está fortaleciendo «el corredor de hi-

drógeno entre España y los Países Ba-

jos». A través de los centros logísticos 

de importación como el Puerto de Ró-

terdam y la red nacional de hidróge-

no de Hynetwork Services para llevar 

el hidrógeno verde a los usuarios in-

dustriales europeos, los Países Bajos 

«se están posicionando para conver-

tirse en la puerta de entrada para el 

noroeste de Europa con hidrógeno». 

Los socios del proyecto, Walter Mo-

one (Presidente de New Energies & 

LNG Vopak); Cees van Gent (CEO de 

HES International) y Ulco Vermeulen 

(Junta Ejecutiva de Gasunie) han asis-

tido a la firma del acuerdo y han mos-

trado su satisfacción de que Iberdro-

la haya elegido su terminal para reci-

bir, almacenar y distribuir amoniaco 

verde y para transportar hidrógeno 

verde. Junto con Iberdrola, ACE Ter-

minal da un paso significativo en el 

establecimiento de la cadena de valor 

del hidrógeno entre España y los Paí-

ses Bajos. 

Con estos acuerdos, los planes para 

desarrollar un corredor marítimo en-

tre España y los Países Bajos están un 

paso más cerca. 

Iberdrola producirá 
en su planta de 
Huelva 100.000 tn de 
amoniaco verde al año

∑ La futura fábrica será 
la primera de estas 
características en el 
sur de Europa

Sánchez Galán, en un acto reciente en Huelva junto a Moreno  // ABC
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Los manguerazos de dinero  
no sudado crean inflación,  

cáncer de la economía 

D
ECIR que Bruselas está financiando la 
campaña electoral de Pedro Sánchez es, 
técnica y políticamente falso. Lo que vie-
ne haciendo la Comunidad Económica 

Europea tras el fracaso de combatir la gran crisis 
de 2008 con medidas rectrictivas fue todo lo con-
trario: crear unos fondos de recuperación, que ayu-
daran a los países más afectados a salir del atolla-
dero. Un plan Marshall reducido, podría llamarse. 
Y si España no participó de aquél, fue una de las 
mas beneficiadas de éste: nada más y nada menos 
que 160.000 millones de euros, de los que ha reci-
bido 69.000 a fondo perdido, es decir, gratis, a los 
que hay que añadir 84.000 como préstamo a devol-
ver con intereses y 7.700 millones en ayudas no re-
embolsables. El mejor fichaje que hizo Sánchez para 
su gabinete fue el de Nadia Calviño. El chorro de di-
nero que empezó a llegar a España se debe princi-
palmente a ella y es lo que ha evitado la depresión 
que muchos predecían, aunque nuestro ‘lobby’ en 
Bruselas, encabezado por el vicepresidente del Ban-
co Central Europeo, Luis de Guindos, contribuyó y 
ahora quiere fortificarse con Margarita Delgado, 
subgobernadora del Banco de España, que aspira 
a suceder al italiano Andrea Enria, al frente de uno 
de los cargos más poderosos: la presidencia del con-
sejo supervisor de BCE. 

Si soy tan meticuloso en los detalles es porque, 
según parece, Nadia Calviño quiere volver a Bruse-
las. Lo indica que no haya querido competir en las 
elecciones como la mayoría de sus colegas de gabi-
nete, que acaparan los primeros puestos en las lis-
tas. Las causas no las ha explicado. Pero que parti-
cipa en la campaña electoral con el mayor ardor lo 
demuestra que haya pedido un debate con el equi-
po económico de Feijóo y que haya orientado 100.000 
millones de los fondos europeos a puntos claves del 
programa electoral de Pedro Sánchez. ¿Tiene algo 
que ver con que los ha distribuido sin el acuerdo con 
las autonomías? ¿O que el Gobierno del que forma 
parte agota el margen del Estado como avalista y 
engorda la deuda «durmiente» de España? No lo sa-
bemos, ni es probable que lo sepamos hasta que 
comprobemos si el maná de Bruselas se acaba y po-
damos vivir sin él, o nos arrolle de nuevo la crisis. 

Porque al mismo tiempo que nuestro presiden-
te presume en cada mitin de las mejores cifras eco-
nómicas en Europa, se anuncia que la Eurozona ha 
entrado en recesión. Ya en el último trimestre de 
2022 se salvó por los pelos, sólo 0,1 por ciento de cre-
cimiento. Pero en el primero de este año aparece es-
tancado, lo que significa una recesión técnica. ¿Y 
quiere el presidente que nuestra economía marche 
mejor que la alemana? Porque oyéndole, da la im-
presión de que vamos a ser la locomotora de Euro-
pa. Lo único que puedo decir al respecto es que cuan-
do hablo con familiares y amigos alemanes, sus pa-
labras exhalan pesimismo. Mientras, en las cuentas 
de Pedro Sánchez falta siempre un factor importan-
te: esos manguerazos de dinero no sudado crean in-
flación, cáncer de toda economía. Aunque cuando 
se metastatice, él puede estar en cualquier puesta-
zo internacional. O intentando volver a La Moncloa.

POSTALES

JOSÉ MARÍA   
CARRASCAL

Las cuentas  

de Pedro Sánchez
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DANIEL CABALLERO MADRID 

Margarita Delgado, subgobernadora 

del Banco de España, no solo tendrá 

que convencer al consejo de gobierno 

del Banco Central Europeo (BCE) para 

ser la próxima jefa de supervisión del 

supervisor de la zona del euro. Tam-

bién deberá aprobar el examen que 

realizará una empresa externa. Según 

ha podido saber ABC, la encargada de 

evaluar a los candidatos al cargo será 

la consultora Deloitte.  

Andrea Enria, actual presidente del 

consejo de supervisión del BCE, ter-

mina mandato a final de año. La ins-

titución ha abierto ya el marco para 

que los candidatos puedan presentar-

se para sucederle y entrar al cargo ya 

en 2024. El plazo para hacerlo termi-

na el 23 de junio.  

Una vez acabado el plazo de presen-

tación de candidaturas, el consejo de 

gobierno creará un comité de prese-

lección para que prepare una lista con 

los candidatos preseleccionados más 

adecuados. 

Esos candidatos serán evaluados 

internamente por un tribunal, que di-

rige la presidenta de la institución, 

Christine Lagarde, y también a nivel 

de competencias directivas por una 

empresa externa, en este caso Deloi-

tte. La evaluación de la consultora, así, 

es una parte más dentro de todo el pro-

ceso, y no solo se encarga de examinar 

a quien sea nuevo jefe de supervisión 

en el BCE sino a todos los ‘managers’ 

(directivos) que entren a la institución 

ya que fue la que ganó el último con-

curso. 

En todo caso, tras consultar con el 

consejo de supervisión, el consejo de 

gobierno designará un candidato en 

otoño, cuyo nombramiento deberá 

aprobar el Parlamento Europeo y con-

firmar el Consejo de la Unión Europea 

en el cuarto trimestre de 2023. 

Margarita Delgado no ha oficializa-

do aún su candidatura pero su nom-

bre es uno de los dos favoritos para 

ocupar el cargo de jefa de supervisión 

del BCE. Es más, como publicó ABC, 

tiene el respaldo de Pablo Hernández 

de Cos, gobernador del Banco de Es-

paña; de Luis de Guindos, vicepresi-

dente del BCE; y Nadia Calviño, vice-

presidenta del Gobierno español. Y 

también la apoyan en el sector finan-

ciero, que entienden que es la mejor 

preparada de todos los que suenan 

para el puesto. Su gran rival sería la 

alemana Claudia Buch.

Deloitte evaluará a Delgado para 
optar a jefa de supervisión del BCE

ACTUAL SUBGOBERNADORA DEL BANCO DE ESPAÑA
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G. C. / M. A. MADRID  

Cuatro días después de consumarse 

la exclusión de Irene Montero de las 

listas electorales de Sumar –que aglu-

tinan a varias formaciones, entre ellas 

Podemos – la líder de la formación y 

vicepresidenta segunda, Yolanda Díaz, 

volvió a encontrarse ayer con la mi-

nistra de Igualdad en la reunión or-

dinaria del Consejo de Ministros.  

Ambas guardaron las formas, pero 

evidenciaron lo que a estas alturas de 

la legislatura, y de su conflicto inter-

no, no es un secreto para nadie, y me-

nos aún para quienes comparten cada 

semana la reunión ordinaria del Ga-

binete, precedida de un café previo 

en el que los veintidós miembros del 

Ejecutivo suelen departir de manera 

más distendida. Y es que la comuni-

cación entre las dos es prácticamen-

te inexistente, a estas alturas, lo que 

se extiende también a la líder de Po-

demos y titular de la cartera de Dere-

chos Sociales, Ione Belarra.  

Una frialdad de trato que se ha ve-

nido repitiendo durante todo el últi-

mo año, por ejemplo en las sesiones 

del Congreso de los Diputados, si bien 

allí, y dado el mayor rango de la vice-

presidenta y también titular de Tra-

bajo, ésta se sienta muy distanciada 

en la bancada azul de Montero y Be-

larra, lo suficiente como para guar-

dar las distancias. De hecho, es lo que 

ocurre también en la larga mesa del 

Consejo de Ministros, aunque en esta 

ocasión sin otros testigos y las cáma-

ras, como sí ocurre en el Hemiciclo 

de la Cámara Baja. 

Otro foco de tensión dentro del Ga-

binete de coalición entre el PSOE y 

Unidas Podemos, en la clave del acuer-

Díaz y Montero guardan las 
formas, pero siguen sin hablarse

PRIMER CONSEJO DE MINISTROS TRAS EL VETO 
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do para concurrir juntos a las eleccio-

nes del 23 de julio entre Sumar y Po-

demos, es la presencia del ministro de 

Consumo y líder de Izquierda Unida 

(IU), Alberto Garzón, quien con su mo-

vimiento de descartarse para ir en esas 

candidaturas abrió el camino al veto 

a Irene Montero, finalmente consuma-

do la semana pasada.  

Varias reuniones más  

La de ayer fue la primera reunión or-

dinaria del Gobierno después del últi-

mo capitulo de la lucha fratricida que 

se viene produciendo en el espacio a 

la izquierda del PSOE, pero no será la 

última. Antes incluso de que Pedro 

Sánchez y todos sus ministros empie-

cen a estar en funciones, lo que ocu-

rrirá justo al día siguiente de las elec-

ciones, el 24 de julio, quedan al menos 

cinco reuniones más en el complejo 

de La Moncloa.  

Fuentes gubernamentales dejan cla-

ro que entre ambas no hay clima algu-

no de relación, después de casi cuatro 

años de la legislatura que comenzó 

con la investidura de Sánchez en ene-

ro de 2020. Entonces Díaz era simple-

mente la titular de Trabajo, Belarra no 

era aún ministra, sino secretaria de 

Estado, y Pablo Iglesias ocupaba la vi-

cepresidencia segunda. En marzo de 

2021, y después del adelanto electoral 

realizado por la presidenta de la Co-

munidad de Madrid, Isabel Díaz Ayu-

so, ante el temor de que Ciudadanos 

(CS), entonces su socio de gobierno, le 

presentase una moción de censura 

como la que los liberales habían inten-

tado con el PSOE en Murcia, Iglesias 

dejó de manera sorpresiva el Gobier-

no para ser candidato de Podemos a 

la Asamblea de Madrid. En ese mo-

mento designó a Díaz como su suce-

sora tanto en la vicepresidencia se-

gunda como para ser la candidata a 

las siguientes elecciones. 

Apenas han transcurrido dos años 

y unos meses de ese momento, y las 

cosas no han parado de ir a peor en-

tre la cúpula de Podemos y la ahora lí-

der de Sumar. El desencuentro de Díaz 

con los aliados parlamentarios prefe-

ridos del partido morado, ERC y EH 

Bildu, con motivo de la reforma labo-

ral, aprobada en febrero de 2022 pese 

al rechazo de los independentistas ca-

talanes y vascos; la cumbre de la OTAN 

del año pasado en Madrid, a cuyo boi-

cot no se sumó la vicepresidenta o el 

escándalo por las rebajas de penas a 

delincuentes sexuales tras la entrada 

en vigor de la ley del ‘solo sí es sí’ han 

sido tres de los hitos más significados 

de ese desencuentro, que ha termina-

do en una guerra abierta entre los dos 

bandos, pese a que finalmente se haya 

alcanzado un acuerdo para ir juntos a 

las urnas. 

Pese a ello, Podemos sigue recla-

mando una rectificación de Sumar 

para que se levante el veto a la titular 

de Igualdad, que el propio Iglesias con-

sidera «regalarle una victoria a la ma-

fia», según ha dicho recientemente. 
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GREGORIA CARO 

MADRID 

Los reproches de Podemos a Sumar 
por los puestos en las listas con las que 
la coalición que lidera Yolanda Díaz 
se presenta a las elecciones generales 
del 23J han ocultado la pérdida de peso 
de Izquierda Unida en comparación 
con las candidaturas de Unidas Pode-
mos (UP) en los comicios de 2019. En 
aquel momento, se trataba de un pac-
to entre Podemos e IU, por lo que te-
nían candidatos prácticamente en los 
primeros puestos de casi todas las cir-
cunscripciones. Pero en esta negocia-
ción la tarta se reparte entre 15 parti-
dos y su protagonismo se diluye. 

IU tuvo seis representantes en el 
Congreso de los Diputados en esta le-
gislatura: cinco mediante las listas de 
Unidas Podemos y uno que entró por 
la candidatura de En Comú Podem. 
Formaron parte del grupo parlamen-
tario confederal de UP.  

Desde el partido del ministro de 
Consumo, Alberto Garzón, han expli-
cado que durante la negociación con 
el equipo de Díaz hicieron un ejerci-
cio de «generosidad» y asumieron que 
tenían que hacer «concesiones» para 
favorecer la unidad de la izquierda al-
ternativa al PSOE. Finalmente, se acor-
dó que IU tendrá los puestos número 
uno en Córdoba, Málaga y Tarragona, 
el dos en Sevilla y el tres en Valencia.  

En Valencia, «preocupación» 
La portavoz federal de IU, Sira Rego, 
celebró el lunes en su habitual rueda 
de prensa el acuerdo con Sumar como 
«positivo y necesario» para España. Y 
se mostró convencida de que lograrán 
representación parlamentaria. «Esta-
mos satisfechos porque tendremos 
compañeros de IU en ese grupo par-
lamentario, lo cual es buena noticia»,  
explicó. En Sumar consideran que, de 
los cinco puestos de salida con los que 
concurren los de IU, donde más garan-
tías hay es en Andalucía.  

Preguntadas por ABC, fuentes ofi-
ciales de IU dicen que no hacen «cuen-
tas» y que están «volcados en el pro-
grama electoral». Pero las dificultades 
para salir elegidos provocaron el vier-
nes que la coordinadora general de Es-

querra Unida en Valencia, Rosa Pérez 
Garijo, admitiese su «preocupación» 
con el papel en las listas de Sumar con 
Compromís en esta comunidad. «Si se 
quiere crear una gran coalición que 
funcione, todo el mundo se debe sen-
tir identificado, no ninguneado», la-
mentó. «Es importante que estas coa-
liciones de izquierda se hagan de una 
manera que respete a las formaciones», 
añadió. La diputada que tenían por Va-
lencia era Roser Maestro.  

Garzón no repetirá como número 
uno por Málaga y tampoco será can-
didata la portavoz Rego para favore-
cer el relevo de nuevos perfiles. Am-
bos sí que seguirán con sus tareas or-
gánicas. El líder del PCE, Enrique 
Santiago, sí volverá a presentarse en 
las listas. Pero fuentes oficiales expli-

can que todavía no está claro en qué 
puesto. En 2019, las bases de IU ava-
laron ir en coalición con Podemos, pero 
hubo un alto porcentaje (el 35 por cien-
to) que votaron en contra por la poca 
visibilidad dentro del grupo parlamen-
tario de Unidas Podemos y por creer 
que estaban siendo fagocitados con el 
liderazgo de Pablo Iglesias. No obs-
tante, ya hace meses que la dirección 
de IU acordó pactar con Sumar.  

Al margen del peso de IU, Juantxo 
López de Uralde, líder de Alianza Ver-
de, se quedó también sin representa-
ción en las listas de Yolanda Díaz. Ayer 
el propio Uralde lamentó en Radioca-
ble que será «un paso atrás» que su 
proyecto verde no esté presente en Su-
mar. Su escaño por Álava es para Ro-
berto Uriarte, candidato de Podemos. 

IU también pierde:  
al borde de una 
presencia residual   
en el Congreso

∑ Tendrán los números 
uno en Córdoba, 
Málaga y Tarragona,     
el dos en Sevilla                
y el tres en Valencia

La candidata de Sumar a presidir el Gobierno de España, Yolanda Díaz  // EP

Diputados esta legislatura 

Izquierda Unida y PCE tenía en 
esta legislatura seis diputados en el 
Congreso: cinco que entraron por 
las listas de Unidas Podemos y otro 
que entró por la candidatura de En 
Comú Podem. Formaban parte del 
Grupo Parlamentario Confederal. 

La voluntad de Garzón 

El ministro de Consumo y líder de 
IU, Alberto Garzón, hace meses que 
decidió que su formación debía 
apoyar y formar parte de la 
coalición de Yolanda Díaz. Pero 
Garzón decidió no volver a presen-
tarse número uno por Málaga para 
favorecer el relevo de caras nuevas. 

El pacto con Podemos 

En 2019, un 35 por ciento de los 
afiliados de IU rechazaron ir en 
coalición con Podemos a las 
generales. A pesar de que ganó el 
‘sí’, lo cierto es que había un fuerte 
sector escéptico que advertía del 
«ninguneo» y poca visibilidad al 
que les sometía el partido de Pablo 
Iglesias.  

Alianza Verde, fuera 

El partido de Juantxo López de 
Uralde, Alianza Verde, no tiene 
representación en Sumar. Uralde 
se quejó ayer en la radio y advirtió 
de que prescindir de este partido 
verde será «un paso atrás».
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DAVID ALANDETE 

CORRESPONSAL EN WASHINGTON 

El Ministerio de Exteriores negó ayer 
tener constancia de que el embajador 
elegido por Pedro Sánchez para repre-
sentar a España ante la ONU los pasa-
dos cinco años, ahora número dos de 
Sumar, hubiera escrito tribunas criti-
cando a la Alianza Atlántica, a Esta-
dos Unidos y a diversos líderes occi-
dentales. En su faceta de columnista, 
Agustín Santos Maraver fue además 
extremadamente crítico con la oposi-
ción a la coalición gobernante en Es-
paña y hasta llegó a defender, aun sien-
do embajador, que debía ser priorita-
rio «evitar una victoria de las derechas 
y un Gobierno de PP y Vox, que abri-
ría la puerta a la implantación insti-
tucional de una restauración reaccio-
naria del régimen del 78».  

En no pocos artículos, firmados con 
un pseudónimo pero sin ocultar su 
verdadera identidad, se refiere Santos 
Maraver al PP como parte de «las de-
rechas extremas». Aun representan-
do al conjunto del país ante el mayor 
y mas relevante foro de cooperación 
internacional, el diplomático afirma 
que en España hay una «monarquía 
bananera», que subsiste gracias a una 
amalgama de «partidos dinásticos» 
–entre los que se incluye el PSOE–, y 
propone cuanto antes un cambio de 
régimen, para acabar con «la segunda 
restauración borbónica» desde «la uni-
dad de las izquierdas», según afirma 
en un texto firmado junto con Daniel 
Raventós y Miguel Salas.  

Ayer ABC consultó con fuentes de 
Exteriores en Madrid, que dijeron que 

«en el ministerio se ignoraba que es-
cribiera con seudónimo» y que «un di-
plomático puede expresar opiniones 
siempre que no revele secretos», in-
forma Mariano Alonso. Desde el ga-
binete de la representación de Espa-
ña ante la ONU en Nueva York no se 
respondió a dos consultas enviadas 
por escrito sobre si se sabía de la fa-
ceta de Santos Maraver como colum-
nista antes de ser elegido por Yolan-
da Díaz como número dos de Sumar 
por Madrid para el 23J. 

Santos Maraver no ocultaba que es 
el autor de las columnas que firma con 
el seudónimo Gustavo Buster. Es más, 
la web donde las publica, la revista on-
line ‘Sin Permiso’, le identifican con 
nombre y seudónimo a la vez, atribui-
dos a la misma persona, como parte 
del comité de redacción de la revista. 
Incluso ha llegado a dar conferencias 
y participar en debates, publicados en 
plataformas digitales de vídeo, pre-
sentándose con su seudónimo. 

El diplomático cesó ayer como em-
bajador ante la ONU, cargo que desem-

peñaba desde agosto de 2018 por de-
signación del Gobierno de Sánchez y 
en sustitución de Jorge Moragas. La úl-
tima remuneración que recoge de él 
el portal de transparencia correspon-
de al periodo de enero a agosto de 2022, 
con un salario mensual de casi 6.500 
euros, sin contar beneficios adiciona-
les de representación oficial en el ex-
tranjero. Está entre los embajadores 
mejor remunerados.  

Las críticas que Santos Maraver ha 
dedicado al PP, Vox, la OTAN y las ins-
tituciones en Bruselas estos pasados 

meses se compaginan con guiños a 
quien le ha acabado fichando como 
número dos. En un artículo del 17 de 
julio del año pasado decía que queda 
por ver «si el creciente descontento 
social se convierte en movilización 
–como apuntan las huelgas del metal– 
y esta alienta también la movilización 
electoral, cuyo componente de centro-
izquierda esta hegemonizado por Pe-
dro Sánchez, pero queda por definir 
el que quiere encabezar Yolanda Díaz 
y Sumar». 

Análisis largos 
En varios análisis, el embajador se 
mostraba crítico con Nadia Calviño, 
la vicepresidenta económica, y favo-
rable a las políticas defendidas por 
Díaz desde la cartera de Trabajo. Es-
cribía el 24 de octubre: «Con la dero-
gación de la reforma laboral, el pro-
yecto más importante del ministerio 
con mayor contenido en manos de Uni-
das Podemos, que cuenta con el apo-
yo explícito de los sindicatos CC.OO. y 
UGT, el pulso permanente en el inte-
rior [del Gobierno de coalición] pare-
ce haber tocado hueso. Pedro Sánchez 
tendrá que arbitrar entre Nadia Cal-
viño, que expresa los intereses de las 
distintas patronales que se han levan-
tado del diálogo social en este tema, y 
Yolanda Díaz, de cuyo balance políti-
co en este asunto depende en buena 
parte la credibilidad de su proyecto de 
frente amplio, y el apoyo activo de los 
sindicatos». 

Son en general largos análisis tru-
fados de opiniones que vienen a de-
fender al Gobierno de coalición y la 
necesidad de que un frente de izquier-
da dé por acabado de forma definiti-
va el llamado régimen del 78 para apar-
tar a España de su alineamiento con 
los dictados económicos de Bruselas 
y la OTAN. Algunos los acompaña San-
tos Maraver de imágenes y gráficos. 
Uno de los más recientes lleva una ilus-
tración que copia el póster del film ‘La 
escopeta nacional’, pero en el que apa-
recen caricaturas burlonas del Rey Fe-
lipe y su padre, Don Juan Carlos; la pre-
sidenta y el alcalde de Madrid; el líder 
de Vox; la presidenta del Santander, 
Ana Botín, y la presentadora Ana Rosa 
Quintana.

El embajador fichado por Díaz pide 
el fin de la «monarquía bananera»

∑ En su último artículo 
ridiculiza a Felipe VI, 
Juan Carlos I, Ayuso, 
Almeida, Abascal,    
Ana Rosa y Ana Botín

Agustín Santos Maraver, en una imagen de archivo  // ÁNGEL DE ANTONIO

Hay «una monarquía 
bananera» que subsiste 
gracias a una amalgama 
de «partidos dinásticos» 

Propone un cambio de 
régimen para acabar   
«con la segunda 
restauración borbónica»
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J
ORNADA de subidas 
en los principales ín-
dices estadouniden-
ses y europeos a la es-

pera de las reuniones de la Fed 
y del BCE y con una publica-
ción de datos de IPC en EEUU 
mejor de lo esperado. Los in-
versores aumentan su asigna-
ción a los activos de riesgo con 
la esperanza de que la Fed pon-
ga pausa mañana a su política 
de ajuste monetario del último 
año. El jueves el BCE aprobará 
previsiblemente una nueva su-
bida de sus tipos de interés, de 
25 puntos básicos (pb). 

Los datos de inflación de 
EEUU registraron un freno ma-
yor aún de lo esperado. Los 
precios, en variación intera-
nual, bajaron desde el 4,9% de 

abril hasta el 4,0%, una décima 
por debajo del 4,1% previsto, algo 
que apoya una hoja de ruta menos 
dura por parte de la Fed. 

Por su parte, en Asia-Pacífico 
los índices cerraron con un tono 
alcista. Las señales de debilidad 
que habían reflejado los últimos 
datos macroeconómicos en China 
reforzaron la convicción del mer-
cado de una próxima rebaja de los 
tipos de interés por parte de las 
autoridades que finalmente ha 
terminado ocurriendo. Por prime-
ra vez en diez meses el Banco Po-
pular de China recortó su tasa a 
corto plazo. La rebaja fue de 10 
pb, y sitúa los tipos en el 1,90%, 
frente al 2% anterior. En efecto, 
este estímulo para la economía, 
junto con la potencial pausa en la 
subida de tipos que anunciaría la 
Fed mañana, servirían de catali-
zadores para unas bolsas de EEUU 
y Europa que ya se encuentran 
cerca de máximos. 

En este contexto, el Eurostoxx 
50 subió un 0,7% y el Íbex 35 se 
mantuvo por encima de la barre-
ra de 9.300 puntos pese a bajar.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

JORNADAS DE ASCENSOS 

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

ADRIÁN SÁNCHEZ

Analista de renta variable 
de Singular Bank
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